
Постановлением Правительства 
РФ от 29.05.2023 № 857 утверж-
дены Требования к архитектурно-
градостроительному облику объекта 
капитального строительства и Пра-
вила согласования этого облика.

Напомним, что федеральный 
закон 612-ФЗ от 29.12.2022 до-
полнил Градостроительный кодекс 
РФ (ГрК РФ) новой статьей 40.1 
«Архитектурно-градостроительный 
облик объекта капитального стро-
ительства».

Данной статьей устанавливает-
ся, что архитектурно-градо стро и-
тельный облик (АГО) объек та капи-
тального строительства (ОКС) под-
лежит согласованию с уполномочен-
ным органом местного самоуправле-
ния при осуществлении строитель-
ства, реконструкции объекта капи-
тального строительства (ОКС).

Границы территорий, на ко-
торых предусмотрено действие 
АГО, отражаются на карте градо-
строительного зонирования после 
01.09.2023, при этом проведения 
общественных обсуждений или пу-
бличных слушаний не требуется.

Границы таких территорий мо-
гут не совпадать с границами тер-
риториальных зон и могут отобра-
жаться на отдельной карте.

Требования к АГО будут уста-
навливаться с учетом видов раз-
решенного использования (ВРИ) 

земельных участков (ЗУ) и ОКС, 
указанных в градостроительном 
регламенте, требований техни-
ческих регламентов, нормативов 
градостроительного проектирова-
ния и правил благоустройства тер-
риторий.

В градостроительном регла-
менте будут устанавливаться:

•	 объемно-пространственные ха-
рактеристики ОКС путем пере-
числения архитектурных реше-
ний объектов капстроительства, 
определяющих их размер, фор-
му, функциональное назначе-
ние и местоположение в грани-
цах ЗУ;

•	 архитектурно-стилистические ха-
рактеристики ОКС путем пере-

числения характеристик элемен-
тов фасадов, а также элементов 
иных наружных частей ОКС и их 
характеристик.
Кроме того, в градострои-

тельном регламенте могут уста-
навливаться требования:
•	 к цветовым решениям ОКС путем 

перечисления цветов и оттенков 
для отделки фасадов с указани-
ем палитры;

•	 к отделочным и (или) строитель-
ным материалам, определяющим 
архитектурный облик ОКС путем 
перечисления материалов для от-
делки фасадов и приемов улуч-
шения декоративных качеств фа-
садов ОКС;

•	 к размещению технического и ин-
женерного оборудования на фа-
садах и кровле ОКС: путем пере-
числения технических устройств 
(в том числе вентиляции и конди-
ционирования воздуха, газоснаб-
жения, освещения, связи, видео-
наблюдения) и приемов улучше-
ния декоративных качеств фаса-

дов ОКС при размещении такого 
оборудования;

•	 к подсветке фасадов ОКС: путем 
перечисления архитектурных при-
емов внешнего освещения их фа-
садов и цветов, а также оттен-
ков такого освещения с указани-
ем палитры.
В постановлении подробно про-

писан порядок и сроки согласования 
архитектурно-градостроительного 
облика ОКС.

Органы местного самоуправле-
ния для принятия решения о согла-
совании АГО могут привлекать пред-
ставителей экспертного сообщества 
в сфере градостроительства, архи-
тектуры, урбанистики, экономики го-
рода, истории, культуры, археоло-
гии, дендрологии и экологии.

Согласование АГО осущест-
вляется на основании заявления 
правообладателя ЗУ, на котором 
планируется строительство ОКС, 
а в случае реконструкции — пра-
вообладателя ОКС. Способы пре-
доставления документов на согла-
сование — на выбор заявителя: по-
чтовая связь; личное обращение; 
в форме электронного докумен-
та посредством информационно-
коммуникационных сетей общего 
пользования, в т. ч. федерального 
портала государственных слуг.

Источник — https://erzrf.ru/news

26 мая под председательством 
координатора НОСТРОЙ по Сибир-
скому федеральному округу Мак-
сима Федорченко в режиме ВКС 
прошло совещание руководите-
лей саморегулируемых органи-
заций Сибирского федерального 
округа. В совещании приняли уча-
стие представители региональных 
министерств строительства, орга-
нов государственного строитель-
ного надзора СФО, в частности, 
специалисты Инспекции государ-
ственного строительного надзора 
Новосибирской области, Службы 
государственной жилищной ин-
спекции и строительного надзора 
Республики Тыва, Службы госу-
дарственного жилищного и стро-
ительного надзора Иркутской об-
ласти, Инспекции государственно-
го строительного надзора Кузбас-
са, Службы строительного надзо-
ра и жилищного контроля Красно-
ярского края и другие.

Совещание было посвяще-
но цифровизации контрольно-
надзорной деятельности, в част-
ности, вопросам внедрения и ис-
пользования цифровой испол-
нительной документации, работе 
контрольно-надзорных органов 
в информационных системах. Так-
же участники обсудили опыт орга-
низации мероприятий, направлен-
ных на повышение культуры стро-
ительного производства и пробле-
мы, связанные с административ-
ными барьерами в строительстве.

Соведущей события выступила 
председатель Комитета НОСТРОЙ 
по цифровой трансформации стро-
ительной отрасли Ирина Кузьма.

Максим Федорченко отметил, 
что сегодняшнее совещание «вы-

росло» из уже накопленного по-
ложительного опыта проведения 
совещаний министров строитель-
ства сибирских регионов, только 
теперь оно получило более широ-
кий формат и обрело дополнитель-
ных важных участников в лице ру-
ководителей профильных комите-
тов НОСТРОЙ, федерального Мин-
строя и т. д.

Общие проблемы лучше все-
го решать сообща, и подобные со-
вещания действуют именно в та-
ком ключе.

«А сейчас одна из общих на-
сущных задач, стоящих перед все-
ми контрольно-надзорными орга-
нами в рамках построения цифро-
вой вертикали строительной отрас-
ли — это эффективная цифрови-
зация их деятельности, — напом-
нил Максим Федорченко. — Мож-
но даже сказать, что органы Гос-
стройнадзора оказались на перед-
нем крае данной работы; возник-
ла необходимость быстрого осво-
ения Государственной информа-
ционной системы «Типовое облач-

ное решение по автоматизации 
контрольно-надзорной деятель-
ности» (ГИС ТОР КНД), внедрения 
Информационной системы управ-
ления проектами объектов капи-
тального строительства (ИСУП 
ОКС). И одна из главных задач, ка-
сающаяся не только органов КНД, 
но и буквально каждой строитель-
ной компании, каждого подрядчи-
ка — повсеместная цифровизация 
исполнительной документации».
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и повышения культуры строительного производства
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1–2 июня в Новосибирской области со-
стоялся форум «Молодой специалист  — 
строитель будущего». Столица Сибирско-
го федерального округа принимала форум 
впервые. Ранее площадками этого собы-
тия уже выступили: Санкт-Петербург (16 де-
кабря 2022  года), Хабаровск (28  февраля 
2023 года), Владивосток (3 марта 2023 года), 
Магадан (29  марта 2023  года), Ростов-на-
Дону (18 мая 2023 года).

На площадке форума собрались около 
30 крупных работодателей, заинтересован-
ных в привлечении на свои предприятия мо-
лодых специалистов, и более 600 студентов 
и школьников старших классов, для кото-
рых это возможность обрести себя в про-
фессии. Стоит отметить, что до Новосибир-
ска школьники участия в событии не прини-
мали (А зря, подумали организаторы –и ис-
правили ситуацию).

По замыслу организаторов, форум «Мо-
лодой специалист — строитель будущего» 
должен стать площадкой для формирова-
ния квалифицированного кадрового соста-
ва в строительной отрасли и повышения пре-
стижа профессий строительной отрасли ЖКХ 
и промышленного производства, местом для 
дискуссий и совместного (власть, работода-
тели, студенты) поиска путей решения про-
блем в обозначенной сфере.

В открытии форума и пленарном заседа-
нии, посвященном решению кадрового вопро-
са в строительной отрасли, приняли участие 
заместитель министра строительства России 
Константин Михайлик (по ВКС), министр стро-
ительства Новосибирской области Алексей 
Колмаков, руководитель кадрового центра 
Минстроя РФ Елена Сенкевич, руководитель 
Центра компетенций образовательной дея-
тельности Минстроя России Ирина Минина, 
ректор НГАСУ Юрий Сколубович. Константин 
Михайлик во вступительном слове подметил, 
что место для очередного форума «Моло-
дой специалист…» выбрано весьма удачно, 
ведь Новосибирск — крупный научный, про-
изводственный центр, и к тому же — самый 
многочисленный город азиатской части Рос-
сии. Как напомнил замминистра, это азиат-
ское чудо за короткое время выросло в тай-
ге из маленькой деревни, и разумеется, та-
ким стремительным ростом «Сибирский Чи-
каго» обязан строителям.

«Ваша задача — научиться делать стро-
ительство современным», — рекомендовал 
собравшимся в сумеречном зале Сибстрина 
участникам форума Константин Михайлик. 
По его мысли, большие задачи, стоящие се-
годня перед строительной отраслью, ясны, 
и задача молодежи — найти прогрессивные 
пути их решения.

«Уважаемые ребята, наше будущее — 
действительно в ваших руках, — продолжил 
тему Алексей Колмаков. — Очень рад, что 
Минстрой России уделяет столь много вни-
мания решению проблемы дефицита кадров 
в строительной отрасли. Мы с вами живем 
в удивительное время. Сегодня в Новосибир-
ской области, как и во всей стране, наблюда-
ется настоящий строительный бум. Наш реги-
он — бессменный лидер Сибирского феде-
рального округа по объемам вводимого в экс-
плуатацию жилья, а по масштабам жилищно-
го строительства мы уверенно удерживаем 
свои позиции в топ-10 регионов Российской 
Федерации. Параллельно на территории ре-
гиона активно ведется создание социальной 
инфраструктуры. Только в этом году плани-
руется ввести в эксплуатацию более 60 объ-
ектов. Безусловно, для этого нужны грамот-
ные профессиональные строители, в кото-
рых в данный момент строительная отрасль 
очень нуждается. Форум «Молодой специа-
лист — строитель будущего» — одна из со-
ставляющих большой работы, направленной 
на создание кадрового каркаса стройком-
плекса и привлечения в отрасль молодых 
специалистов».

«Я призываю всех, кто намерен посвя-
тить свою жизнь строительной профессии, 
познакомиться, поговорить, понять, что нуж-
но, чтобы в дальнейшем получить макси-
мальные знания, необходимые для рабо-
ты в отрасли», — призвал молодежь Юрий 
Сколубович. 

«Форум мы проводим уже в шестой раз, 
и за это время более 3 тысяч студентов по-
знакомились с работодателями и около 300 
трудоустроились и прошли практику в стро-
ительных и производственных компаниях. 
Мы показываем молодым специалистам пер-
спективы профессионального и карьерного 
роста на мастер-классах и круглых столах, 

организуем экскурсии на стройплощадки, 
чтобы помочь точнее определиться с выбо-
ром профессии», — подчеркнула руководи-
тель кадрового центра Минстроя РФ Еле-
на Сенкевич. 

В ходе мероприятия обсуждались пер-
спективы трудоустройства и професси-
онального роста молодых специалистов 
на предприятиях региона, уровень востре-
бованности строителей на рынке труда, не-
обходимые компетенции для успешной ка-

рьеры в отрасли, и другие аспекты, свя-
занные с обучением и подготовкой кадро-
вого резерва.

В рамках форума прошли круглые столы 
и мастер-классы с участием крупных рабо-
тодателей, среди которых филиал «Газпро-
ма», МУП г. Новосибирска «Горводоканал», 
ГК «Первый строительный фонд», ГК «Спек-
трум», ГК «Энергоперспектива», АО «Иски-
тимцемент», ГК «VIRA», АО «Бердский стро-
ительный трест» и другие ведущие пред-
приятия.

Организаторы форума: Минстрой Рос-
сии, Правительство Новосибирской области, 
ФАУ «РосКапСтрой», Кадровый центр Мин-
строя России и Центр компетенций образова-
тельной деятельности Минстроя России, ППК 
«Военно-строительная компания».

Использованы материалы 
«СГ Онлайн», официального сайта форума 

forum-ms.ru, собственная информация

Подготовил А. Русинов

кадРы

ПОСМОТРЕТЬ, ПОКАЗАТЬ, ПООБЩАТЬСЯ
В Новосибирске состоялся форум «Молодой специалист — строитель будущего»
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Заместитель руководителя Центра ком-
пе тен ций Департамента строительства г. Мо-
сквы Елена Звонарева сообщила, что к ди-
алогу планировал подключиться по ВКС ди-
ректор департамента реализации цифро-
вых проектов в строительстве ФАУ «РосКап-
Строй» Ренат Саитов, но по объективным 
обстоятельствам он не смог этого сделать.

Ранее, выступая на одном из тематиче-
ских мероприятий, Ренат Саитов говорил, что 
развитие цифровизации в целом и примене-
ние технологий информационного модели-
рования в отрасли невозможно без обеспе-
чения государственного заказчика необходи-
мой инфраструктурой. Одним из инструмен-
тов на сегодняшний день является инфор-
мационная система управления проектами 
(ИСУП). Основная задача системы, по сло-
вам Рената Саитова — организация бесшо-
вного взаимодействия всех участников стро-
ительного проекта.

«ВЕРТИКАЛЬ» СТАНОВИТСЯ 
ТОЛЩЕ И ЖИВЕЕ

Елена Звонарева подчеркнула, что над 
созданием цифровой вертикали целесообраз-
но работать с использованием проектного 
подхода — и именно так сейчас данная ра-
бота ведется. «Нет единой точки, где проис-
ходит сборка, только все вместе мы можем 
реализовать запланированное», — подчеркну-
ла Елена Звонарева. Вместе, «в режиме еди-
ной команды» над созданием цифровой вер-
тикали работают Минстрой РФ, Центр ком-
петенций Департамента строительства г. Мо-
сквы (который, по прогнозу Елены Звонаре-
вой, вот-вот превратится в «Центр компетен-
ций РФ»), ФАУ «РосКапСтрой», органы над-
зора, контроля и экспертизы.

По сведениям Елены Звонаревой, число 
регионов — участников полного цикла проек-
та по созданию цифровой вертикали строи-
тельной отрасли — превысило 50. «И это чис-
ло растет; на сегодняшний день их уже 56, 
и в ближайшее время мы ждем прибавления 
еще 14 регионов», — уточнила эксперт. Раз-
умеется, при этом каждый из субъектов по-
своему уникален и находится на разных эта-
пах «цифровой зрелости».

Елена Звонарева показала обобщенную 
схему цифровой вертикали, самые главные 
блоки. На ее вершине — ГИСОГД РФ и ГИ-
СОГД регионов; они взаимодействуют с циф-
ровыми платформами Государственной экс-
пертизы (ЕЦПЭ и ЕГРЗ) и Стройнадзора (ин-
формационные системы органов ГСН), ко-
торые, в свою очередь, соединены с ИСУП. 
А в ИСУП включены проектные компании, 
финансовые учреждения, торговые площадки 
строительных материалов, подрядные органи-
зации, сервисы по найму персонала и арен-
де спецтехники. В перспективе все эти уров-
ни должны быть полноценно интегрированы, 
но на практике взаимодействие отработано 
еще не по всем направлениям.

ДА ПОМОЖЕТ ВАМ «ТОР»
Елена Звонарева отметила большую роль 

сибирских регионов в работе по внедрению 
цифровой вертикали — в том числе для реа-
лизации федеральных постановлений «по пе-
реходу на XML-схемы» (утвержденные Мин-
строем РФ формы электронных документов 
для работы в единой цифровой среде). Бо-
лее того, по ее сведениям, ряд региональных 
сибирских органов ГСН, опережая события, 
еще до начала внедрения цифровой вертика-
ли в федеральном масштабе, наработал хо-
роший и достаточно длительный, до 4–5 лет, 
опыт деятельности своих ведомственных циф-
ровых информационных систем.

С другой стороны, многие регионы от-
стали в данном направлении. Чтобы приве-
сти страну к общему цифровому знаменате-
лю, Минцифры РФ ввел ГИС ТОР КНД, со-
держащую общие, пригодные для использо-
вания во всех регионах атрибуты и решения, 
позволяющие «отстающим» органам строй-
надзора, не обладающим собственными раз-
работками, брать эти готовые решения и ра-
ботать в единой вертикали.

При этом, чтобы поневоле не пострада-
ли регионы-передовики, Минцифры одобрил 
их собственные разработки и, не заставляя 
сразу подключаться к ТОР КНД, начал помо-
гать интегрировать их в эту общую систему.

Елена Звонарева отметила, что многие 
регионы уже готовы к переходу на ведение 
строительной исполнительной документации 
в цифровом формате, к общему внедрению 
ИСУП, но для полноценного освоения этих 
инструментов еще необходима большая ра-
бота «на местах», в том числе с органами 
надзора и экспертизы. На этом этапе важно 
понимать, что ИСУП — не просто дань моде, 
а система, способная существенно повысить 
эффективность строительства. Благодаря ее 
внедрению можно сократить сроки проекти-
рования и строительства на 5–10%, обеспе-

чить прозрачность расходования средств, 
сократить сроки оплаты за качественно вы-
полненные строительно-монтажные работы 
до 7–10 дней, а также обеспечить, при не-
обходимости, коррекцию параметров строи-
тельства ОКС в режиме реального времени.

Елена Звонарева поблагодарила НО-
СТРОЙ, его Комитет по цифровой транс-
формации и координатора в Сибирском фе-
деральном округе за активную поддерж-
ку в продвижении «цифровой вертикали» 
на уровне субъектов Российской Федерации.

В ПЕТЕРБУРГЕ УМЕЮТ 
ЧИТАТЬ ВСЁ

Начальник службы Государственно-
го строительного надзора и экспертизы 
Санкт-Петербурга Владимир Болдырев по-
делился опытом работы региональной циф-
ровой экосистемы строительного комплек-
са, которую Северная столица развивает уже 
10 лет и куда к настоящему времени вош-
ли все органы и структуры, задействованные 
в инвестиционно-строительном процессе. «Что 
касается госстройнадзора, то здесь мы, как 

и многие другие регионы, с 2018 года предо-
ставляем государственные услуги исключи-
тельно в электронном виде, взаимодействие 
с застройщиками осуществляется через реги-
ональные личные кабинеты на ЕПГУ, — рас-
сказал Владимир Болдырев. — Но большим 
вопросом, возникшим, наверное, пару лет на-
зад, стала необходимость полного «погру-
жения в цифру» системы госстройнадзора. 
На сегодняшний день (вопрос во многом ре-
шен) — у нас разработана и принята в про-
мышленную эксплуатацию платформа «Циф-
ровой строительный надзор», созданная 
на базе уже упоминавшейся ведомственной 
информационной системы строительного ком-
плекса Санкт-Петербурга. В соответствии с по-
становлением правительства Санкт-Петербурга 
от 14 декабря 2021 года № 981 «О региональ-
ном государственном строительном надзоре» 
выполнена работа по формированию в элек-
тронном виде всех документов регионального 
строительного надзора, в том числе связан-
ных с использованием технологий информа-
ционного моделирования». По сведениям Вла-
димира Болдырева, платформа «Цифровой 
строительный надзор» для облегчения рабо-
ты застройщиков устроена универсально. Она 
позволяет принимать от заявителей докумен-
ты (в том числе исполнительную строитель-
ную документацию) в самых разнообразных 
форматах — таких, в каких уже привыкли ра-
ботать те или иные конкретные строительные 
компании; этому служит встроенная в систе-
му специальная «интеграционная шина». При-
мечательно, что данная интеграционная шина 
применяется и в «противоположном» направ-
лении — для обеспечения машиночитаемого 
взаимодействия с другими государственными 
информационными системами. Здесь Влади-
мир Болдырев указал на некоторую избыточ-
ность этих систем: их сегодня насчитывается 
12, и между ними не обеспечено прозрачное 
взаимодействие, в каждую нужно отдельно 
вводить данные. Глава питерского Госстрой-
надзора выступил за унификацию информа-
ционных систем, за более полное внедрение 
«облачных» технологий на федеральном уров-
не. По его словам, эту позицию полностью 
разделяет Минстрой России.

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ 
БАРЬЕРЫ — НИЖЕ НЕКУДА

Касаясь темы административных барье-
ров, Владимир Болдырев выразил уверен-
ность: в нынешних требованиях Госстрой-
надзора никакой «избыточности» нет. Любое 
дополнительное их упрощение и сокращение 
способно отрицательно повлиять на безо-
пасность строящихся зданий и сооружений. 
Более того, за счет политики по снижению 
«контрольной нагрузки» на предпринима-
телей инспекция порой вынуждена отдель-
но запрашивать у застройщиков нужную ин-
формацию — просто потому, что формально 
они не обязаны ее предоставлять, и не пре-
доставляют. «Административные барьеры 
в части Госстройнадзора снижать дальше не-
куда», — подчеркнул Владимир Болдырев.

В то же время, он допускает возможность 
цифровой оптимизации процедур ведения ис-
полнительной документации (путем отказа 

от ведения части специализированных жур-
налов работ, практикуемого на своих объек-
тах некоторыми государственными корпора-
циями; при таком подходе вся минимально-
необходимая информация концентрируется 
в электронном Общем журнале работ).

XML-СХЕМЫ, 
НЕПОСТОЯНСТВО — 
ВАШЕ ИМЯ

Координатор НОСТРОЙ по Уральскому 
федеральному округу, генеральный директор 
Союза строительных компаний Урала и Си-
бири Юрий Десятков остановился на про-
блемах применения ГОСТ Р 70108-2022 «До-
кументация исполнительная. Формирование 
и ведение в электронном виде». «С 1 янва-
ря 2023 года этот документ действует. Не-
плохой документ, по которому можно рабо-
тать. Но основная проблема возникла в свя-
зи с выходом одного распоряжения Минстроя 
России, вышедшего в конце минувшего года 
и изменившего «правила игры», — расска-
зал Юрий Десятков. — Распоряжение пред-
писывает нам перейти на XML-схемы с 1 сен-

тября текущего года, и одновременно ис-
ключает один раздел из XML-схемы Общего 
журнала работ. А в утвержденной, действу-
ющей XML-схеме остаются все 7 разделов».

В этой ситуации надо либо корректировать 
и утверждать по новой «спорную» схему, либо 
корректировать и утверждать по новой ГОСТ. 
При этом даже скорректированная схема, пре-
жде чем вступить в действие, должна, по выра-
жению Юрия Десяткова, «отвисеться» на сай-
те Минстроя не менее трех месяцев — а запу-
стить процесс корректировки пока не удается.

Все это ведет к тому, что стройкомплекс 
и органы надзора остаются без легитимной 
электронной формы общего журнала ра-
бот. Чтобы преодолеть эту проблему, Юрий 
Десятков предложил до 1 сентября внести 
и утвердить необходимые коррективы в упо-
мянутый ГОСТ.

Ирина Кузьма и Елена Звонарева пообе-
щали содействовать скорейшему решению 
проблемы. Проект изменений было решено 
распространить среди профессионального со-
общества, предоставив возможность через са-
морегулируемые организации вносить допол-
нения и предложения как конкретно в указан-
ный проект, так и, при необходимости, в дру-
гие нормативные документы, регламентирую-
щие цифровые процессы в строительной от-
расли. Также было предложено в целом оце-
нить «цифровую правоприменительную прак-
тику на местах», начав с Сибири.

КОНКУРСЫ ДОЛЖНЫ 
БОДРИТЬ

Переходя к вопросу повышения культуры 
строительного производства, Максим Федор-
ченко указал, что актуальность данной темы 
сегодня также высока, и на ней делал акцент 
и президент НОСТРОЙ Антон Глушков, и ми-
нистр строительства РФ Ирек Файзуллин. 
По мнению Максима Федорченко, высокая 
культура строительного производства имеет 
вполне ощутимую рыночную стоимость, по-
скольку позволяет и достичь высокого ка-
чества выполнения работ, и дополнительно 
привлечь спрос (ведь красивая, аккуратная 
стройплощадка вызывает доверие и распо-
ложенность у покупателей).

Способствовать повышению культуры 
строительного производства должны, среди 
прочего, региональные конкурсы на лучшую 
строительную площадку, итоги которых удоб-
но подводить в рамках торжественных меро-
приятий ко Дню строителя.

«Конкурсы — это такое в хорошем смыс-
ле бодрящее для делового сообщества на-
правление деятельности», — поддержа-
ла мысль Максима Федорченко директор 
по развитию  — руководитель проектного 
офиса НОСТРОЙ Елена Парикова. С ее точ-
ки зрения, хорошим примером здесь может 
послужить проводимый Национальным объ-
единением конкурс «Строймастер». Старто-
вавший с номинаций рабочих специально-
стей (каменщиков, штукатуров и т. п.), к на-
стоящему времени конкурс разросся, и те-
перь в его рамках соревнуются также инже-
неры по охране труда, специалисты по орга-
низации строительного производства и дру-

гие профессионалы. Особенно весомым и ав-
торитетным конкурс стал после того, как его 
начал курировать федеральный Минстрой. 
Елена Парикова выразила убежденость, что 
подобные профессинальные конкурсы до-
стигают максимального положительного эф-
фекта в тех случаях, когда для их проведе-
ния объединяются профильные органы гос-
власти и деловое сообщество.

Временно замещающий должность заме-
стителя руководителя Службы строительно-
го надзора и жилищного контроля Красно-
ярского края Олег Скрипник поделился ре-
гиональным опытом проведения конкурсов 
среди застройщиков на лучшую строитель-
ную площадку, рассказал о номинациях и не-
которых условиях состязаний. Как выясни-
лось, красноярцы проводят данный конкурс 
уже в течение пяти лет; в перечень номина-
ций, среди прочего, входит «Лучший строи-
тельный контроль».

Максим Федорченко, отметив важность 
строительного контроля, предположил, что 
для специалистов данного направления 
было бы правильно организовать отдельные 
состязания.

Владимир Болдырев сообщил, что в Пе-
тербурге конкурс на лучшую стройплощадку 
как самостоятельное мероприятие «не взле-
тел», зато он стал весьма популярным, когда 
вошел в число номинаций масштабного реги-
онального конкурса «Доверие потребителей». 
«Сегодня в нем участвуют до 90 процентов 
всех застройщиков Санкт-Петербурга», — 
отметил Владимир Болдырев, добавив, что 
большинство участников воспринимают со-
стязание как возможность демократично вы-
йти на конечного покупателя, ведь победи-
тели в конкурсе определяются голосовани-
ем жителей Северной столицы.

КОМУ НУЖНО 
«БЛАГОУСТРОЙСТВО ПОД 
СНЕГОМ”?

По теме преодоления административных 
барьеров высказался заместитель начальни-
ка инспекции Госстройнадзора Новосибир-
ской области Олег Михальченко. Он обратил 
внимание на прокурорский запрет на выдачу 
заключений о соответствии проектной доку-
ментации тем объектам, на которых не завер-
шены работы по благоустройству.

Проблема в том, что у нас в Сибири не-
сколько (зимних) месяцев подряд часть ра-
бот по благоустройству объективно выпол-
нять невозможно — это касается, в часно-
сти, устройства верхних слоев дорожных 
покрытий, озеленения и т. п. В то же время, 
в остальном (кроме благоустройства) жилой 
объект может быть полностью готов к сда-
че. По оценке замначальника Инспекции ГСН 
по НСО, данный запрет прокуратуры приво-
дит к срыву сроков ввода в эксплуатацию 
и, как следствие, штрафным санкциям для 
застройщиков, невозможности раскрытия 
эскроу-счетов. «Раньше строительные нормы 
допускали перенос сроков части благоустрой-
ства на теплое время года, теперь — нет. Для 
решения возникшей коллизии мы предлагаем 
нормативно выделить благоустройство в от-
дельный этап работ, выполнение которого 
разрешено будет перенести на летние меся-
цы», — сказал Олег Михальченко.

Координатор НОСТРОЙ в СФО, коммен-
тируя выступление представителя новоси-
бирского Гостройнадзора, подчеркнул, что 
это предложение актуально для всех сибир-
ских регионов.

В завершении совещания Максим Фе-
дорченко поблагодарил участников и еще 
раз напомнил об успешной практике со-
вместной работы региональных министерств 
строительства и СРО Сибири. Особенно эф-
фективны с точки зрения выработки реше-
ний по актуальным проблемам строитель-
ного комплекса — совместные совещания, 
проводимые в рамках программ окружных 
конференций СРО Сибирского федераль-
ного округа. Максим Федорченко предло-
жил региональным органам строительного 
надзора организовать и наладить подобное 
взаимодействие с саморегулируемыми орга-
низациями Сибири.

М. Матвеева, 
А. Русинов

СОВЕщаНиЕ

ЦИФРОВАЯ ВЕРТИКАЛЬ:
КУЛЬТУРНО И БЕЗ БАРЬЕРОВ
СРО и органы строительного надзора Сибири обсудили 
вопросы цифровизации контрольно-надзорной деятельности 
и повышения культуры строительного производства
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По данным Министерства строитель-
ства Новосибирской области, с начала года 
на территории региона введено в эксплуата-
цию 1,329 млн.кв.м жилья, что на 36% боль-
ше показателей за аналогичный период про-
шлого года.

О возведении жилья и социальных объ-
ектов в регионе, решении вопроса обману-
тых дольщиков и про проблемы кадрово-
го дефицита в строительной отрасли в ходе 
пресс-конференции в Интерфаксе 2  июня 
рассказал министр строительства Новоси-
бирской области Алексей Колмаков.

«В сфере жилищного строительства в ре-
гионе создан хороший задел, поэтому пока-
затели ввода в эксплуатацию достаточно вы-
сокие. Губернатором Новосибирской области 
перед нами поставлена задача — параллель-
но со строительством жилья, создавать соци-
альную инфраструктуру для жителей регио-
на. В этом году мы максимально оперативно 
провели конкурсные процедуры на практиче-
ски все новые объекты, сроки ввода которых 
2023 и 2024 год. Это позволит нам существен-
но сократить инвестиционный цикл строитель-
ства объектов, и иметь гарантии, что сроки 
ввода объектов будут соблюдены. Особенно 
это касается небольших зданий фельдшерско-
акушерских пунктов. На данный момент от-
торгованы и заключены контракты на строи-

тельство более 50 ФАПов, возведение кото-
рых будет вестись в ближайшие два года, 35 
из них планируется ввести в эксплуатацию уже 
в 2023 году», — отметил Алексей Колмаков.

Он также напомнил, что в 2023 году 
по строительной программе на территории 
региона планируется построить 66 объектов 
социальной инфраструктуры, в планах трех-
летки — 137 объектов.

«Объемы строительства в регионе колос-
сальные: и по количеству объектов, и по объ-
ему финансирования. В ближайшие три года 
на реализацию мероприятий по строитель-
ству соцобъектов в областном бюджете пред-
усмотрена беспрецедентная сумма — более 
59,9 млрд рублей, из которых в 2023 году 
предстоит освоить более 29 млрд рублей», — 
подчеркнул Алексей Колмаков.

Еще одним важнейшим направлением 
остается решение проблемы обманутых доль-
щиков в регионе. За последние пять лет ре-
шены проблемы 85 объектов, из которых 
в 2022 году — 38 домов. Восстановлены пра-
ва почти 10,5 тысяч дольщиков. Для реше-

ния вопроса применяются следующие меха-
низмы: работа с ППК «Фонд развития терри-
тории» (завершение строительства 8 домов, 
выплата компенсации 2074 гражданам по 24 
домам), региональные меры — масштабные 
инвестиционные проекты. На данный момент 
в регионе уже запущены 43 МИПа, благода-
ря которым решаются проблемы 4489 семей 
в 26 проблемных жилых домах. На стадии со-
гласования — еще 4 МИПа, благодаря кото-
рым на решение проблем дольщиков будет 
направлено 864 млн рублей, а также переда-
ны 4 250 кв.м. жилых помещений.

По уточняющей информации федераль-
ного портала «ЕРЗ», за январь-май 2023 года 
в Новосибирской области введено 1413,8 
тыс. квадратных метров жилья.

Это на 45,3%, или на 441 тыс. квадрат-
ных метров больше, чем за аналогичный пе-
риод 2022 года, констатировали аналитики 
Единого ресурса застройщиков. В прошлом 
году на сопоставимые объемы ввода регион 
вышел в августе, а в 2021 году — в октябре.

Рекордным для региональных застрой-
щиков месяцем в 2023 году пока является 
апрель — введено почти 455 тыс кв метров 
жилья. Для сравнения, в феврале 2022 года 
в области было сдано 460 тысяч квадратных 
метров жилых площадей. Пока это месячный 
рекорд за три последних года.

«Опережение темпов ввода жилья по от-
ношению к предыдущему году наблюдается 
в Новосибирской области третий месяц под-
ряд, — поясняют эксперты ЕРЗ. — Среди 85 
регионов Российской Федерации Новосибир-
ская область занимает 14-е место по показа-
телю ввода жилья за май 2023 года. По ди-
намике абсолютного прироста ввода жи-
лья по отношению к аналогичному месяцу 
прошлого года регион занял пятое место, 
а по динамике относительного прироста ре-
гион оказался на седьмом месте».

Источники —  
Минстрой  

Новосибирской области,  
ЕРЗ,  Infopro54

НОВОСти

пРОМЕжутОчНыЕ итОги

ВИРАЖИ НА СДАЧЕ

РАЗОГНАЛИСЬ НЕ ПО-ДЕТСКИ

Ввод жилья в России за январь-
май 2023 года уменьшился на 2,8%

Новосибирская область строит быстрее и больше

В январе — мае 2023 года в России вве-
дено 43,2  млн квадратных метров жилья. 
Это на 2,8%, или на 1,2  млн квадратных 
метров меньше, чем за аналогичный пери-
од 2022 года. В мае 2023 года в России вве-
дено 7,2 млн квадратных метров жилья. Это 
на 4,5%, или на 0,3  млн квадратных ме-
тров больше, чем за аналогичный период 
2022 года.

Опережение темпов ввода жилья по от-
ношению к предыдущему году наблюдается 
в России впервые после трех месяцев отри-
цательной динамики.

Источник https://erzrf.ru

Дайте на объезд!
Строительство первых 5  км малого 

транспортного кольца (МТК) Томска требу-
ет дополнительно 3,5 млрд рублей, сообщил 
в Telegram-канале сенатор от Томской обла-
сти Владимир Кравченко.

Ранее пресс-служба обладминистрации 
сообщала, что в 2021 году правительство РФ 
выделило Томской области 1,8 млрд рублей 
на первый этап строительства участка МТК. 
Позже регион получил на это дополнительные 
644 млн рублей из федерального бюджета. 
Планируется, что первые 5 км будут постро-
ены в 2026 году. Сумма контракта с подряд-
чиком составляет 5,5 млрд рублей.

«Делегация (представители Совфе-
да и федерального правительства работа-
ли в Томске в начале июня — прим. ТАСС) 
проанализирует потребность в строитель-
стве малого транспортного кольца — уже 
сейчас необходимо дополнительное фи-
нансирование в 3,5 млрд рублей», — напи-
сал Кравченко.

Сейчас идет вырубка леса под строитель-
ство этой трассы. МТК будет строиться от но-
вой развязки в направлении крупного ми-
крорайона Южные Ворота. Оно должно ре-
шать проблему заторов на дорогах для то-
мичей — ежедневно через юг Томска проез-
жает до 40 тыс. автомобилей. https://tass.
ru/ekonomika

Под Томском построят 
микрорайон… если все 
будет хорошо

Строительство второй очереди крупного 
микрорайона Южные Ворота под Томском, 
который рассчитан на более 19 тыс. жите-
лей, планируют начать в 2024 году. Сейчас 
мастер-план будущего района проходит со-
гласования, объем инвестиций в строитель-
ство составит около 60–70 млрд рублей, со-
общил журналистам директор АО «ТОМ-ДОМ 
ТДСК» Виктор Носов.

«Вторая очередь, второй этап застройки 
Южных ворот предполагается, в соответствии 
с Градостроительным кодексом, по схеме 
комплексного развития территорий. Мы под-
готовили предварительный мастер-план, ко-
торый сейчас проходит согласования со все-
ми структурами. Планируем, что в следую-
щем году начнем строить, если все будет хо-
рошо», — сказал Носов.

По его словам, в новом микрорайоне 
Южные ворота-2 предполагается строитель-
ство 617,5 тыс. кв. метров жилья, рассчитан-
ного на 19,3 тыс. жителей, 80 тыс. кв. ме-
тров социально-бытовых объектов, в том 

числе 2 школы по 2 200 мест, 6 детских са-
дов на 1 100 мест, медицинское учрежде-
ние, спортивные объекты, магазины, вну-
тренние дороги.

«Объем инвестиций на момент начала на-
ших подготовительных работ был на уровне 
45 млрд рублей. Но учитывая, что за пери-
од подготовки все цены выросли после вве-
дения санкций, то на сегодня мы оцениваем 
эту сумму инвестиций от 60 до 70 млрд ру-
блей», — отметил он.

Носов добавил, что в микрорайоне бу-
дет реализована система «двор без машин»: 
многоуровневые надземные парковки будут 
расположены по периметру района. На дан-
ный момент на месте будущего района ниче-
го нет, только «чистое поле».

Кроме того, он добавил, что в 2024 году 
также завершится строительство первой 
очереди микрорайона Южные ворота, об-
щая площадь жилья которого составит 541,4 
тыс. кв. м.

Ранее и. о. мэра города Михаил Ратнер 
сообщал, что объемы ввода жилья в Томске 
сократились втрое за шесть лет из-за дефи-
цита готовых участков земли в черте горо-
да, а также финансовых проблем застрой-
щиков. Для решения проблемы власти горо-
да планируют начать застройку на территории 
бывших промплощадок, приступить к ренова-
ции и вернуться к застройке микрорайонов 
на окраинах Томска. ТАСС–Сибирь

В Новосибирске 
отремонтировали 
многоквартирный 
памятник

Многоквартирному 85-летнему дому вер-
нули исторический облик — убрали незакон-
ные надстройки на балконах, установили со-
гласно первоначальным образцам балясины 
и восстановили первозданный цвет фасада. 
В Железнодорожном районе Новосибирска 
на ул. Омской завершился капитальный ре-
монт дома № 89, являющегося памятником 
архитектуры.

«Почти половину жилого фонда в Ново-
сибирске мы отремонтировали по програм-
ме капитального ремонта МКД. Яркий при-
мер — вот этот дом. Он из категории памят-
ников архитектуры, у нас к таким объектам 
особое отношение. К работам допускаются 
только специальные организации, у кото-
рых есть соответствующая лицензия. Долж-
ны соблюдаться определенные правила, ко-
торые подразумевают сохранение историче-
ского облика здания, даже цвет должен со-
ответствовать первоначальному замыслу ар-
хитектора. Таким образом, во время капре-

монта мы возвращаем домам их историче-
ский облик», — отметил мэр Новосибирска 
Анатолий Локоть.

Многоквартирный дом 1938 года по-
стройки на ул. Омской, 89 отремонтирова-
ли в рамках реализации Региональной про-
граммы капремонта многоквартирных до-
мов, расположенных на территории Ново-
сибирской области. Это историческое пяти-
этажное и четырехэтажное кирпичное зда-
ние с шестью подъездами. В связи с тем, 
что дом является памятником архитекту-
ры, все работы проводились под контро-
лем Государственной инспекции по охра-
не объектов культурного наследия Ново-
сибирской области. К работе приступи-
ли в 2016 году — отремонтировали кры-
шу и инженерные системы электроснаб-
жения, в 2017 — горячее и холодное во-
доснабжение, провели ремонт подвальных 
помещений, в 2018 — сделали внутридо-
мовую систему водоотведения и канализа-
ции. В настоящее время подрядная орга-
низация ООО «Стройреставрация» завер-
шила капитальный ремонт фасада. Цвет 
дома выбран согласно паспорту объек-
та — в тон с железнодорожным вокзалом 
«Новосибирск-Главный».

По словам мэра Анатолия Локтя, в этом 
году уже отремонтировано более 100 мно-
гоквартирных домов, около 200 из них 
(а именно 194) находятся в работе. «Изна-
чально в 2023 году планировалось отремон-
тировать 407 многоквартирных домов. Мы 
взяли на себя дополнительные обязатель-
ства — планируем увеличить их количество 
до 450 объектов». Пресс-центр мэрии Но-
восибирска

Граждане, проходите
В 2023 году в Новосибирске отремонти-

руют тротуары на рекордную за последние 
годы сумму — 195 млн рублей. Об этом зая-
вил мэр Анатолий Локоть в ходе выездного 
совещания по ремонту тротуаров на ул. Фа-
деева.

«Не первый год ремонт тротуаров в Но-
восибирске ведётся по отдельной програм-
ме. Однако впервые мы получили возмож-
ность провести его в таком масштабе — ре-
кордном за последние годы. Из городского 
бюджета направлено 145 млн рублей, от-
ыграны 70 объектов. На восьми из них ре-
монт уже завершён, девять объектов сей-
час в работе. Еще 50 млн рублей мы по-
лучили по решению депутатов Законода-
тельного собрания на последней сессии. 
В предварительном списке — 26 участков. 
Идёт согласование предложенных объек-
тов с депутатами Заксобрания. Таким об-

разом, в этом году объём ремонта соста-
вит 195 млн рублей», — заявил мэр Анато-
лий Локоть.

Один из объектов, к ремонту которого 
уже приступили, — тротуар на ул. Фадеева 
от переулка Рекордного до остановки об-
щественного транспорта «Пос. Северный». 
Протяжённость участка — около 1,5 км, 
площадь ремонта — 2,9 тыс. кв. м. Стои-
мость работ — 20 млн рублей. Проектом 
предусмотрена замена и установка недоста-
ющих дорожных бортовых камней, устрой-
ство основания и покрытия из асфальтобе-
тонной смеси, восстановление газона вдоль 
тротуаров.

Больше всего тротуаров в этом году отре-
монтируют в Ленинском районе — на сумму 
46 млн рублей. В Калининском районе на эти 
цели направят 26 млн рублей, в Октябрьском 
и Советском районах — 15 и 16 млн рублей 
соответственно. Срок окончания всех работ 
по контракту — 20 сентября. Пресс-центр 
мэрии Новосибирска

Спрос на вторичку растет
Потенциальный спрос на рынке вторич-

ного жилья в России достиг уровня мар-
та 2022  года и 90% от средних показате-
лей за 2021 год. Об этом сообщила 26 июня 
пресс-служба ЦИАН.

«К настоящему времени потенциальный 
спрос достиг уровня 90% от средних пока-
зателей за 2021 года», — говорится в сооб-
щении. По данным ЦИАН, активность поль-
зователей на вторичном рынке начала уве-
личиваться с конца прошлого года. В 2023 
году темпы роста потенциального спроса 
ускорились. Резкое увеличение было за-
фиксировано в апреле — активность была 
на треть больше, чем в марте. На майские 
праздники спрос просел, но к концу меся-
ца отыграл падение, а в июне вновь зафик-
сирован рост — на 15% относительно мая. 
Рост спроса привел к снижению сроков экс-
позиции. «Если в начале 2023 года кварти-
ры на вторичном рынке РФ продавались 
в среднем за 130 дней, то в конце I полуго-
дия — за 120 дней», — такие данные приво-
дят эксперты ЦИАН. Наиболее заметно срок 
сократился в Томске (на 39 дней), Тюмени 
(на 37 дней), Кемерово (на месяц).

При этом в большинстве городов стои-
мость «вторичного» жилья ниже. В среднем 
«квадрат» на вторичке в июне 2023 года сто-
ит 114,1 тыс. рублей, в новостройках — 130,8 
тыс. рублей. Только в шести локациях «ква-
драт» на вторичном рынке дороже, чем 
на первичном. Среди них Саратов, Махачка-
ла, Севастополь, Кемерово, Ставрополь, Ир-
кутск. https://tass.ru
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НОВОЕ В НалОгООблОжЕНии

пОСтупь пРОгРЕССа

пРЕдОСтЕРЕжЕНиЕ

В конце мая 2023 года вступил в действие 
Федеральный закон от 29.05.2023 № 196-ФЗ 
«О внесении изменений в часть первую На-
логового кодекса российской Федерации». 
Данный закон изменяет порядок админи-
стрирования единого налогового счета (ЕНС) 
для целей уплаты НДФЛ. По замыслу законо-
дателя, принятие указанного законодатель-
ного акта должно обеспечить полное и сво-
евременное поступление в региональные 
(в них поступает 85% НДФЛ) и местные (по-
ступает 15% НДФЛ) бюджеты уплачиваемых 
налоговыми агентами сумм налога.

Для «Строительной газеты» принятие 
нового закона прокомментировала дирек-
тор ООО «АудитАрте» Надежда Клакевич:

«В связи с переходом компаний на упла-
ту всех налогов, в том числе и НДФЛ, путем 
перечисления единого налогового платежа 
(ЕНП) на ЕНС и введением единого срока 
уплаты региональные и местные бюджеты 
лишились значительной части своих посту-
плений в виде НДФЛ.

Дело в том, что в соответствии с ранее дей-
ствовавшей редакцией п. 8 ст. 45 НК РФ все по-
ступающие на ЕНС денежные средства (НДФЛ 
в том числе) засчитывались, в первую очередь, 
в счет погашения налоговой недоимки. Таким 
образом, перечисляемые на ЕНС суммы НДФЛ 
поступали в региональные бюджеты уже по-
сле того, как за их счет была погашена недо-
имка, скажем, по страховым взносам, налогу 
на прибыль, НДС и прочим налогам, по кото-
рым у компании имеется задолженность. По-
этому НДФЛ перечислялся в региональные 
и местные бюджеты либо не в полном разме-
ре, либо вообще туда не поступал из-за обра-
зовавшегося отрицательного сальдо ЕНС. Как 
результат, региональные власти утратили воз-
можность финансировать свои расходы и не-
сти расходные обязательства.

Федеральный закон от 29.05.2023 № 196-
ФЗ изменил правила списания денег с ЕНС 
в целях обеспечения стабильных поступле-
ний в региональные и местные бюджеты 
сумм НДФЛ, которые в настоящий момент яв-
ляются основным источником доходов дан-
ных бюджетов.

С принятием федерального закона 
№ 196-ФЗ НДФЛ будет в первоочередном 
порядке зачисляться в региональные и мест-
ные бюджеты.

Закон от 29.05.2023 № 196-ФЗ вносит по-
правки в статьи 45 («Исполнение обязанно-
сти по уплате налога, сбора, страховых взно-
сов») и 78 («Зачет сумм денежных средств, 
формирующих положительное сальдо едино-
го налогового счета») НК. Уже из названия 
этих статей понятно, что изменения затраги-
вают как уплату НДФЛ, так и процедуру заче-
та налога на единый налоговый счет. Чинов-
ники впервые скорректируют правила упла-
ты НДФЛ в середине года.

РЕЗКО «ПЕРЕОБУВАТЬСЯ» 
ПОСРЕДИ ГОДА — 
ЭТО НЕПРОСТО

Почти полгода все отработали по новым 
правилам. Многие бухгалтеры уже привыкли 
работать с ЕНП, хоть и с трудом. Резко «пе-
реобуваться» посреди года — это непросто, 
давайте попробуем разобраться с изменени-
ями, вступившими в силу с 29 мая.

1. Ожидания об исключении НДФЛ 
из ЕНП не оправдались. НДФЛ и после 
29 мая необходимо уплачивать в составе ЕНП. 
НДФЛ из этого «процесса» не исключили, 
но с 29 мая действуют специальные правила 
зачета этого налога.

2. С 29 мая НДФЛ зачисляется в бюд-
жеты в первоочередном порядке. Сначала 
НДФЛ — потом все остальное.

3. В целом не меняются общеустанов-
ленный порядок и сроки уплаты НДФЛ. Для 
целей уплаты НДФЛ датой получения дохо-
да по-прежнему будет являться фактический 
день выплаты такого дохода. То есть обязан-
ность по удержанию и уплате налога с выпла-
чиваемых работникам авансов за работода-
телями сохранена.

4. Сохранен также порядок исчисления 
налога. Налоговые агенты должны уплачи-
вать суммы исчисленного и удержанного 
НДФЛ за период с 23 числа предыдущего ме-
сяца по 22 число текущего месяца в единый 
срок уплаты всех налогов — не позднее 28 
числа текущего месяца. К сожалению, «не-
ровные» периоды по начислению и уплате 
НДФЛ не отменили.

5. Порядок перечисления НДФЛ в бюджет 
путем ЕНП на ЕНС не меняется. Перед упла-
той налога необходимо направить в налого-
вую инспекцию уведомление о сумме рас-
считанного налога не позднее 25 числа те-
кущего месяца.

6. При положительном сальдо ЕНС нало-
говая будет автоматически засчитывать НДФЛ 
к уплате не позднее дня, следующего за днем 
поступления уведомления от налогоплатель-
щика. Новый закон не только предусматрива-
ет новый порядок зачисления НДФЛ в бюд-
жеты, но и вводит совершенно новый подход 
к уплате налога: организации или ИП по сути 
будут платить НДФЛ еще до срока наступле-
ния его уплаты (если на ЕНС будет иметь ме-
сто положительное сальдо).

7. С 30 июня при наличии положительно-
го сальдо на едином налоговом счете НДФЛ 
будут автоматически списывать в бюджет 
на основании сумм, отраженных в уведом-
лении. Списание произойдет не позднее дня, 
следующего за днем поступления уведомле-
ния. То есть НДФЛ будет зачисляться в бюд-
жет раньше срока, установленного для упла-
ты налога (28-го числа месяца). При положи-
тельном сальдо ЕНС и поданном уведомле-
нии о рассчитанной сумме НДФЛ ИФНС за-
считает налог к уплате не позднее дня, сле-
дующего за днем поступления уведомления 
(п. 7 ст. 78 НК РФ) в автоматическом режиме.

8. Изменен порядок администрирования 
ЕНС для целей уплаты НДФЛ. В первую оче-
редь с ЕНС теперь будут списывать сред-
ства в счет погашения недоимки по НДФЛ, 
затем — в счет текущей уплаты НДФЛ, а по-
том уже все прочие налоги, пени, штрафы. 
Всего предусмотрено семь ступеней очеред-
ности (по старым правилам их было пять).

Если на ЕНС компании будет недоста-
точно денег на уплату все налогов, сначала 
деньги спишут в счет уплаты НДФЛ, и только 
остаток распределят пропорционально сум-
мам между обязательствами одной очереди 
(новая редакция ст. 45 НК РФ). Причем, как 
и ранее, если средств ЕНП на момент заче-
та недостаточно для погашения обязанно-
стей по платежам с совпадающими сроками 
уплаты, то в общем случае ЕНП зачитывает-

ся в соответствии с указанной последователь-
ностью пропорционально суммам таких обя-
занностей (п. 10 ст. 45 НК РФ).

9. Обращаю внимание на то, что возмож-
ность отмены автоматического зачета НДФЛ 
по заявлению налогоплательщика полностью 
исключена. Перед уплатой НДФЛ необходимо 
направить в налоговую инспекцию уведомле-
ние о сумме рассчитанного налога. Срок на-
правления уведомления — 25 число текуще-
го месяца (п. 9 ст. 58 НК РФ). Налоговые ор-
ганы списывают НДФЛ согласно поступивше-
му уведомлению об исчисленной сумме на-
лога не позднее 28 числа соответствующе-
го месяца. Данная процедура уплаты НДФЛ 
не меняется.

10. По новым правилам, с 29 мая теку-
щего года нельзя погасить недоимку, напри-
мер, по НДС, пока налоговики не закроют все 
платежи по НДФЛ — как текущие, так и про-
шлые. Придется следить за долгами и пере-
числять НДФЛ в первую очередь. Из-за но-
вых правил возрастает риск пеней: их могут 
начислить, если у компании долг по иным на-
логам, а суммы направили на несуществую-
щий долг по НДФЛ.

Итак, изменения в ЕНП и в правила спи-
сания денежных средств с ЕНС внесены, 
и, как следствие, полной отмены ЕНП и ЕНС 
не будет. Изучаем вступившие в силу зако-
нодательные акты и ждем очередных нов-
шеств по доработке системы ЕНП.

Более подробно с данным вопросом 
и прочими ответами наших специалистов 
для СРО и застройщиков можно ознако-
мится в нашем телеграм-канале https://t.
me/auditarte, который так и называется: 
«Консультации для бухгалтеров СРО, за-
стройщиков и НКО и не только…». Все ма-
териалы канала для СРО и застройщиков 
в свободном доступе, подписка бесплат-
ная. Предусмотрены консультации и разра-
ботки внутренних локальных актов, в том 
числе учетных политик с учетом всех тре-
бований действующего законодательства 
на 2022–2023 годы».

По материалам «СГ»

«СНАЧАЛА НДФЛ, ПОТОМ ВСЁ ОСТАЛЬНОЕ»
Вступили в действие поправки в Налоговый кодекс РФ

ИЛИ ИСОГД, ИЛИ ПРОПАЛ
Все регионы России до конца 2023 года 

внедрят информационные системы градостро-
ительной деятельности (ИСОГД), сообщил зам-
главы Минстроя Константин Михайлик на кру-
глом столе на конференции ЦИПР. (Конферен-
ция ЦИПР, «Цифровая индустрия промыш-
ленной России», по заявлению организато-
ров — «самое представительное деловое 
мероприятие, входящее в пятерку крупней-
ших мероприятий в области цифровой эко-
номики в России. Является ключевой площад-
кой для обсуждения цифровой трансформа-
ции общества и ключевых отраслей экономи-
ки. Конференция объединяет ведущих акто-
ров цифровой экономики со стороны крупно-
го и среднего бизнеса, стартап-сообщества, 
науки и цифрового искусства».

Но если вам и этого покажется мало, 
то вот еще один сокрушительный козырь 

от организаторов: «ЦИПР также являет-
ся площадкой проведения хакатонов, пит-
чинг сессий и выставки NFT-искусства».)

«К концу года у нас 89 регионов на 100% 
поставят систему ИСОГД. Либо чаяниями ре-
гионов, либо чаяниями Минстроя и Минциф-
ры мы это сделаем. Но это произойдет», — 
сказал он. Он отметил, что региональные 
ИСОГД сейчас отличаются по уровню разви-
тия, и привел пример Москвы. «То, что сей-
час Минстрой тиражирует на регионы — это 
чуть упрощенная версия московских дости-

жений. У коллег (у Москвы — ИФ) есть циф-
ровой двойник города полноценный, управ-
ление данными, когда искусственный интел-
лект принимает решение об использовании 
площадей», — сказал Михайлик, отметив, 
что в ряде регионов системы развиты на хо-
рошем уровне.

Константин Михайлик также сообщил, 
что в 2023 году в электронный вид плани-
руется перевести все обязательные госу-
дарственные услуги, предусмотренные Гра-
достроительным кодексом РФ. «Мы выве-

дем в различных системах Минцифры еще 
несколько базовых систем. (…) У нас поя-
вится, уверен, до конца года хорошие моду-
ли по ГЖИ (Госжилинспекция — ИФ). Хоть 
мы и говорим о стройке, но есть громад-
ный пласт ЖКХ», — сказал он. Также сре-
ди задач на этот год Михайлик назвал ин-
теграцию в государственную систему разра-
боток крупных бизнес-структур, создающих 
индустриальные центры компетенций (ИЦК) 
по замещению зарубежных цифровых про-
дуктов. «На следующий год задача — мак-
симально наполнить всю эту систему содер-
жанием, потому что мы понимаем, что это 
пока только матрица. Начнем в этом году, 
надеюсь, в следующем году закончим», — 
заключил он.

По материалам «Интерфакс»

НЕФОРМАЛЬНАЯ ЗАНЯТОСТЬ: ПОРА СТУЧАТЬ В КОЛОКОЛА
Чем чревато трудоустройство «в черную»

Все регионы к концу года заставят внедрить 
информационные системы градостроительной деятельности

Легализация теневой занятости и скры-
тых форм оплаты труда по-прежнему оста-
ется одной из важных государственных за-
дач в сфере социально-трудовых отноше-
ний. Неформальная занятость — это трудо-
вые отношения, основанные на устной до-
говоренности без заключения письменного 
трудового договора.

Минстрой Новосибирской области вновь 
напоминает: покорно соглашаясь на работу 
без официального оформления трудовых от-
ношений, наемный работник практически ли-
шается возможности социальной и правовой 
защиты, становится уязвимым в случае воз-
никновения конфликтных ситуаций, наруше-
ния работодателем обозначенных ранее до-
говоренностей.

В этом случае трудовые отношения харак-
теризуются высокой долей нестабильности. 
У работника возникает неуверенность в за-
втрашнем дне, в перспективах профессио-
нального развития и предоставлении соци-
альных гарантий в будущем. Кроме того, не-
официально трудоустроенные граждане ли-
шаются заслуженного пенсионного обеспе-
чения, оплаты больничных листов, отпускных, 
выходных пособий при увольнении. А еще 
они не могут получить банковский кредит 

(впрочем, конкретно этот пункт, возмож-
но, и к лучшему — ред.), теряют право на на-
логовые вычеты при покупке жилья, получе-
нии платного образования и платных меди-
цинских услуг.

В свою очередь, и для организации ис-
пользование схем неформальной занятости 
с выплатой зарплат «в конверте» тоже мо-
жет закончиться не так весело, как начи-
налось. В соответствии со статьей 419 ТК 
РФ, за такие вольности работодателя могут 
привлечь не только к дисциплинарной, ма-
териальной ответственности, но и к адми-
нистративной, гражданско-правовой и даже 
уголовной.

Как уточняют в Минстрое Новосибир-
ской области, уклонение работодателем 
от оформления или неправильного оформле-
ния трудового договора, согласно ч. 4 ст. 5.27 
КоАП РФ, влечет за собой наложение адми-
нистративного штрафа:
•	 на должностных лиц — от 10000 руб. 

до 20000 руб.;
•	 на индивидуальных предпринимателей — 

от 5000 руб. до 10000 руб.;
•	 на юридических лиц — от 50000 руб. 

до 100000 руб.

Кроме того, в случае выплаты неофици-
альной заработной платы работодатель мо-
жет быть привлечен к уголовной ответствен-
ности за неуплату налогов и страховых взно-
сов на основании п. 1 ст. 199 УК РФ.

За нарушения порядка выплаты зарпла-
ты в виде задержек или полной её невыпла-
ты законодательством в отдельных случаях 
предполагается лишение работодателя пра-
ва занимать определенные должности либо 
лишение свободы.

«Выплачивая официальную заработную 
плату, работодатель получает стабильность, 
незапятнанную репутацию, отсутствие ри-
сков, связанных с нарушением законодатель-
ства, эффективные взаимоотношения с ра-
ботниками», — подчеркивают в региональ-
ном Минстрое.

Важно, что в настоящее время с помощью 
электронного сервиса «Личный кабинет нало-
гоплательщика для физических лиц» работник 
имеет возможность самостоятельно вывести 
своего работодателя на чистую воду в вопро-
се «черного» или «белого» трудоустройства.

Сообщить информацию о фактах неофи-
циальной выплаты заработной платы можно, 

воспользовавшись электронными сервисами 
в личном кабинете на сайтах Фонда пенси-
онного и социального страхования Россий-
ской Федерации и Федеральной налоговой 
службы России.

Письменное обращение о правомерно-
сти действий работодателя в адрес Государ-
ственной инспекции труда в Новосибирской 
области можно направить через вездесущий 
интернет-портал «Госуслуги», либо по «По-
чте России».

Минстрой Новосибирской области ре-
комендует работникам в случае выявле-
ния нарушений в сфере трудовых отноше-
ний (не заключен трудовой договор, зара-
ботная плата выплачивается неофициаль-
но), обращаться:

1. По телефону «горячей линии» в Госу-
дарственную инспекцию труда в Новосибир-
ской области: 8(383) 260-99-13.

2. На сайты Роструда https://онлайнин-
спекция.рф/, https://www.rostrud.ru/ или 
по телефону 8-800-707-88-41.

3. В контакт-центр УФНС России: 8-800-
222-2222.

4. По телефону «горячей линии» мини-
стерства труда и социального развития 
Новосибирской области: 8-800-100-00-82.
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6 июня по инициативе координатора НО-
СТРОЙ в Сибирском федеральном округе со-
стоялось расширенное совещание строитель-
ных саморегулируемых организаций Сибири 
с участием Банка ДОМ.РФ, профильных ко-
митетов Национального объединения строи-
телей, ведущих региональных застройщиков, 
информационного портала «ЕРЗ», руководи-
телей консалтинговых компаний.

«Национальное объединение строителей 
тщательно мониторит ситуацию на рынке не-
движимости, и по результатам этого монито-
ринга тревогу вызывает отчетливо обозна-
чившееся в последнее время падение объ-
емов продаж первичного жилья, что выра-
жается в увеличении количества непродан-
ных готовых квартир. Неблагоприятные по-
следствия данной тенденции, если ее не пре-
одолеть, вполне предсказуемы: это, в том 
числе, резкое повышение ставки проектно-
го финансирования, увеличение числа отка-
зов в предоставлении проектного финанси-
рования, а в дальнейшем — существенное 
сокращение темпов и объемов жилищно-
го строительства, — обозначил главный во-
прос повестки совещания координатор НО-
СТРОЙ в СФО Максим Федорченко. По его 
мнению, сегодня очень важно глубоко про-
анализировать складывающуюся ситуацию 
и постараться найти для ее улучшения такие 
инструменты, которые наиболее полно отве-
чали бы интересам застройщиков. (Пока что 
на практике чаще выходит наоборот: прини-
маемые управленческие решения, вводимые 
законодательные акты защищают интере-
сы кого угодно — дольщиков, банков и т. д., 
но только не застройщиков, которых всегда 
принято выставлять виноватыми в возника-
ющих на строительном рынке проблемах.)

«У НАС НЕТ ЖЕСТКИХ 
ТРЕБОВАНИЙ ПО ДОЛЕ 
СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ»

Директор корпоративного бизнеса Си-
бирского регионального центра Банка 
«ДОМ.РФ» Евгений Штихлинг привел не-
давно опубликованные ЦБ РФ данные, со-
гласно которым в апреле 2023 года отме-
чен рост рынка проектного финансирова-
ния. «Объем заключенных сделок вырос 
в 1,5 раза по сравнению с мартом, — уточ-
нил он. — Банк «ДОМ.РФ» также увеличива-
ет свою активность, мы получаем новые, до-
полнительные планы по кредитованию. Мы 
готовы предоставлять бридж-кредиты на по-
купку земли, на приобретение юридических 
лиц, владеющих проектами. Кроме того, 
у нас есть готовые сделки по КРТ, в рамках 
которых мы предоставляем банковские га-
рантии для заключения договоров, обеспе-
чиваем (финансовую потребность) в рассе-
лении, проектировании, дальнейшем стро-
ительстве». Как подчеркнул Евгений Штих-
линг, у Банка «ДОМ.РФ» нет жестких требо-
ваний к застройщикам-заемщикам по обяза-
тельной доле собственного участия в проек-
тах. «Поэтому, если экономика позволяет, мы 
спокойно беремся за финансирование проек-
тов по схеме 0/100, — заверил Евгений Штих-
линг. — Мы всегда на связи, готовы предо-
ставить любую консультацию».

«МОЛОДАЯ ПОРОСЛЬ» 
НУЖДАЕТСЯ В ЖИЛЬЕ

Руководитель направления «Аналитика 
корпоративного бизнеса» Банка «ДОМ.РФ» 
Григорий Жирнов в своем докладе проана-
лизировал некоторые важные тренды рын-
ка жилищного строительства, отмечаемые 
как по России в целом, так и в регионах 
Сибирского федерального округа в частно-
сти. Признав объективное падение объемов 
продаж, он, вместе с тем, отметил, что для 
полноценного понимания ситуации на рын-
ке необходимо учитывать не только цикли-
ческие, краткосрочные факторы, сохраня-
ющиеся «в горизонте» максимум полутора 
лет, но и структурные, долгосрочные факто-
ры, действующие 4–5 и более лет. К крат-
косрочным факторам Григорий Жирнов от-
нес «интерес к покупке жилья у населения», 
«ипотечные ставки», «особенности стратегии 
продаж» (в моменте) и «маржа застройщи-
ков». Структурные, «долгоиграющие» фак-
торы — это «число создаваемых домохо-
зяйств» в сочетании с «миграционными по-
токами», а также «портфель жилья в стро-
ительстве» (запуски проектов, вводы в экс-
плуатацию).

Характеризуя структурные тенденции, 
Григорий Жирнов обнадежил участников со-
вещания напоминанием о том, что как раз 
сейчас, в 2023–2024 годах, рынок начет по-
жинать плоды более высокой (по сравнению 
с 1990-ми) рождаемости начала «нулевых». 
«Возраст родившихся в то время сейчас до-
стиг или превышает 20 лет, это возраст, ког-
да дети начинают отделяться от родителей, 
и у них возникает потребность в своем жи-
лье», — указал эксперт. 

ПРО ВНУТРЕННЮЮ 
МИГРАЦИЮ И РОСТ 
ЗАДЕЛА

Еще один важный долговременный фак-
тор — внутренняя миграция. По статистике, 
она резко увеличилась с начала 2010 годов 
и с тех пор остается стабильно высокой, 
на уровне порядка 3,2–3,5 миллионов пе-
реехавших ежегодно. Вряд ли это плюс для 
страны, ведь переезжают люди из глубин-
ки в столичные города и более-менее «про-
двинутые» областные центры, а провинция 
пустеет, но застройщикам нужно следить 
за этими потоками, поддерживая предло-
жение в тех регионах, где растет реаль-
ный спрос на жилье. «Население движет-
ся из небогатых поселений Поволжья, Си-
бири и Дальнего Востока в две столицы, 
на юг и региональные центры. Миграцион-

ные потоки создают дополнительный фун-
дамент для роста портфеля строительства 
в принимающих городах», — констатиро-
вал докладчик.

Григорий Жирнов, кроме «по умолча-
нию» привлекательных Москвы и Санкт-
Петербурга, привел примеры и других горо-
дов, стабильно прирастающих за счет мигра-
ционного притока. В частности, в Сибири это 
Новосибирск, который эксперт эмоциональ-
но и, возможно, не очень справедливо срав-
нил с «лучом света», а также Тюмень и др.

«Высокий спрос в 2020–2021 гг., обуслов-
ленный активизацией льготной ипотеки, под-
стегнул строительную активность; запуски но-
вых проектов заметно выросли — продол-
жил Григорий Жирнов. — Поэтому в момен-
те предложение структурно перевешивает 
спрос, но на горизонте нескольких лет ситу-
ация сбалансируется». К концу текущего года 
эксперт ожидает рост строительного задела 
в масштабах России до 105–106 миллионов 
квадратных метров.

Обращаясь к сибирской специфике, экс-
перт отметил, что сегодня в регионах СФО 
в стадии строительства находится около 8 
миллионов квадратных метров жилья (это 
примерно 8 процентов всей российской 
стройки). Почти 2/3 всего строительства со-
средоточены в Новосибирске и Красноярске, 
но «динамика портфеля» в этих регионах су-
щественно отличается. Если в Новосибирске 
в 2020-м — 2021 годах копились «спящие» 
разрешения на строительство, и в послед-
ние полгода портфель существенно растет 
(число выдаваемых РНС постоянно опере-
жает число вводов), то в Красноярске с ин-
тересом к строительству дело хуже — «порт-
фель подсушивается», число вводов и число 
РНС неблагоприятно сближаются, сокращая 
задел. «Сильного роста строительного порт-
феля в Сибири не предвидится, соответствен-
но, и риск затоваривания рынка здесь неве-
лик», — подвел промежуточный итог Григо-
рий Жирнов.

КАК ИЗМЕНИТСЯ ИПОТЕКА 
И СЕБЕСТОИМОСТЬ 
СТРОЙКИ

Переходя к краткосрочным факторам, 
аналитик «ДОМ.РФ» подчеркнул, что глав-
ным циклическим фактором, определяющим 
спрос «в моменте», были и останутся про-
центные ставки по ипотеке.

Процентные ставки по ипотеке на первич-
ном рынке в последние годы были на истори-
чески минимальных уровнях. Драйвером рын-
ка стали программы поддержки, в том числе 
льготная ипотека от застройщиков. Правда, 
для конечного потребителя низкий процент 
по ипотеке во многом был «нейтрализован» 
ростом цен на жилье. «Изменение ставок 
«давило» на платёж вниз, рост цен на жилье 
«толкал» их вверх; суммарный эффект ней-
тральный. Приходится признать, что сегод-
ня ставка на первичном рынке не подчиня-
ется рыночным законам. Это не может про-
должаться вечно. Циклически спрос прошёл 
пиковое значение, дальше следует ожидать 
роста ставок на первичке и роста ипотечного 
платежа, но пока для потребителя это терпи-
мо, особенно в Сибири и на Урале» — кон-
статировал Григорий Жирнов.

Предположительно, за 2023 год россий-
ские банки могут выдать около 1,6 млн ипо-

течных кредитов на 6 трлн рублей. По ко-
личеству это чуть хуже 2021 года (1,9 млн, 
но чуть лучше 2022 года (1,3 млн).

Описывая динамику себестоимости строи-
тельства, аналитик признал, что «индекс себе-
стоимости» в последние месяцы подрастает, 
но, вместе с тем, пространство для возмож-
ных скидок — сохраняется. Это важно, осо-
бенно если учесть, что покупка жилья в ипо-
теку была и остается слабо доступной для 
небогатых семей, но приемлемой для сред-
него россиянина.

В части потенциала спроса ободряющей 
стала информация о том, что в последнее 
время зарплаты в России растут, подстегива-
емые дефицитом на рынке труда и восстанов-
лением деловой активности. «Индекс потре-
бительской уверенности приближается к мно-
голетним максимумам, — продолжил вселять 
уверенность в застройщиков Григорий Жир-

нов. — Экономика восстанавливается, дохо-
ды растут, население начинает тратить нако-
пленные ранее сбережения».

В ЗОНЕ РИСКА — 
«НИЗКОДОХОДНЫЕ» 
РЕГИОНЫ

Общие выводы, которые сделал по ито-
гам своего выступления Григорий Жирнов, 
сводятся к следующему.

В ближайшие 1–2 года цены на ново-
стройки в РФ не смогут сильно меняться, 
но потом вернутся к здоровому росту. В бла-
гополучных регионах со спросом всё будет 
хорошо, однако в зоне риска окажутся реги-
оны с низкими доходами населения. Им по-
требуются адресные программы поддержки. 
Следует учитывать, что семьи с высоким до-
ходом в краткосрочной (1–2 года) перспекти-
ве, скорее всего, отдадут предпочтение вто-
ричному рынку жилья.

А если кто-то загрустил — знайте: 
по оценке Григория Жирнова, в Сибири 
и на Урале в целом ситуация лучше, чем 
в остальных регионах.

Отвечая на вопрос от застройщика о воз-
можных рисках приостановления проектно-
го финансирования в нынешних затянувших-
ся условиях политической и экономической 
турбулентности, Григорий Жирнов постарал-
ся снять беспокойство у предпринимательско-
го сообщества. Он напомнил о том, что даже 
в самых тяжелых экономических условиях 
сельское хозяйство и строительство — от-
расли, которые вытягивают экономику в це-
лом, и государство, при необходимости, им 
обязательно поможет. При этом сейчас — во-
все не самые тяжелые экономические усло-
вия, подчеркнул Григорий Жирнов, россий-
ская экономика даже показывает пусть не-
большой, но рост (чего от нее в современ-
ной ситуации не ожидали).

СТРЕМИТЬСЯ 
К КРЕДИТОВАНИЮ 
«ПО РЫНОЧНЫМ СТАВКАМ»

Заместитель руководителя портала ЕРЗ.
РФ Денис Гулый предупредил, что его до-
клад «Восстановление рынков жилищного 
строительства» будет отчасти пересекаться 
с выступлением Григория Жирнова.

Денис Гулый, среди прочего, проанали-
зировал все основные ипотечные програм-
мы, действующие в последние годы, и кон-
статировал, что безусловная пальма первен-
ства среди них устойчиво принадлежит ипо-
текам с различными видами государствен-
ной поддержки. По его оценке, это не впол-
не нормальная ситуация. «Нужно стре-
миться к тому, чтобы доминировала ипо-
тека по рыночным ставкам», — уверен экс-
перт. Денис Гулый показал динамику офи-
циальной инфляции и ключевой ставки ЦБ 
РФ за 9 лет, с 2014 по 1 января 2023 года. 
Их пиковые значения приходились на ко-
нец 2014 — начало 2015 года (17,0 и 16,9) 
и на первый квартал 2022 года (17,8 и 20,0). 
Эксперт обратил внимание, что после пер-
вого пика графики стали существенно раз-
личаться, и выразил надежду, что в буду-
щем они сблизятся и вновь окажутся сба-
лансированы между собой — это позволит 
должным образом сбалансировать и ипоте-
ку на рыночной основе.

Денис Гулый напомнил, что после кризи-
са середины 2010-х и соответствующего па-
дения продаж рынок жилья восстановился 
только к 2021 году. После нынешних кризис-
ных ситуаций восстановить продажи удастся 
быстрее, уже к 2024–2025 году, прогнозирует 
заместитель руководителя портала ЕРЗ.РФ.

Эксперт позитивно оценивает такой пока-
затель, как ежесуточный вывод на продажу 
квартир: в России он сегодня в среднем пре-
вышает 2300 штук (после 1500 в 2020 году), 
в Сибирском федеральном округе — состав-
ляет 252 шт. Вместе с тем, тревожит низкое 
число положительных заключений органов 
экспертизы по новым проектам жилищного 
строительства, кратно отстающее от вводи-
мых в эксплуатацию. Если сегодня мало про-
ектируют — значит, завтра станут мало стро-
ить. Также в 2022 году отмечалось существен-
ное снижение продаж по ДДУ — на 21% в те-
чение года.

Денис Гулый показал изменение сред-
ней цены новостройки в России с 2016 года. 
Как выяснилось, за эти годы она к октябрю 
2022 года выросла с 60 тысяч рублей за ква-
дратный метр до 135 тысяч, однако в течение 
следующих трех месяцев снизилась до 133 
тыс. 722 р. за квадратный метр.

«ПОТРЕБИТЕЛЬ ПОКУПАЕТ 
НЕ МЕТРЫ, А КВАРТИРУ»

Директор BNMap.PRO Сергей Лобжанид-
зе, в частности, призвал правильно тракто-
вать тактику ЦБ РФ в отношении регулирова-
ния ипотечных ставок и проводить более кор-
ректные сопоставления показателей рынка.

По его оценке, для ЦБ РФ принципиаль-
на оказалась разбалансировка первичного 
и вторичного рынка жилья, возникшая за счет 
избыточного субсидирования ставок на пер-
вичном рынке. «Основная проблема, кото-
рую видит ЦБ — это принципиальная недо-
ступность цены ДДУ при реализации (квар-
тиры) на вторичном рынке. Условно гово-
ря: вы подписали ипотеку на 30 лет, кварти-
ра стоит 25 миллионов. Проходит три года, 
дом введен в эксплуатацию, при этом, попа-
дая на вторичный рынок, квартира автомати-
чески теряет в цене до 20 процентов — вви-
ду существенной разницы ипотечных ставок 
на первичном и вторичном рынках», — пояс-
нил Сергей Лобжанидзе.

И не вполне адекватно сравнивать по мно-
гим значимым пунктам, например, первый 
квартал 2022 года, показавший пиковый, экс-
тремальный спрос на жилье, и первый квар-
тал 2023 года. Лучше сравнивать более длин-
ные, годовые циклы, полагает эксперт. 

Сергей Лобжанизде обратил внима-
ние на то, что на доступность жилья влия-
ет не только процентная ставка по ипоте-
ке и цена квадратного метра, но и средняя 
общая стоимость лота: «все-таки потреби-
тель покупает не метры, он покупает квар-
тиру». И поэтому вполне закономерно в те-
чение, как минимум, последних трех лет 
во всех городах-миллионниках происходит 
уменьшение площадей строящихся квартир. 
Еще один существенный в этом плане фак-
тор — срок доступной ипотеки. «Сейчас он 
законодательно ограничен 30 годами; соот-
ветственно, средний срок залога — 25–26 
лет», — дополнил эксперт. 

«ПРИНОШУ ИЗВИНЕНИЯ 
КОЛЛЕГАМ ИЗ ОМСКА, 
НО…»

Сергей Лобжанидзе привел суммарные 
ценовые показатели лотов в сделках на рын-
ке жилой недвижимости в трех сибирских 
городах-миллионниках по итогам 2022 года. 
«Мы суммировали только сделки между юри-
дическими и физическими лицами», — уточ-
нил докладчик. Вышло следующее: в Ново-
сибирске таких сделок за минувший год на-
бралось на 68,6 млрд рублей, в Краснояр-
ске — на 39 млрд рублей, а в Омске — все-
го на 4,5 млрд. «Приношу свои извинения 
коллегам из Омска, но в этом плане их го-
род выглядит как достаточно депрессивное 
место — что, на мой взгляд, связано во мно-
гом с недостатком предложения на первич-
ном рынке жилья», — отметил эксперт. 

Сергей Лобжанидзе указал на еще один 
важный показатель «здоровья» на рынке пер-

пРяМая РЕчь

«ЦЕНЫ СНИЖАТЬ
ВОВСЕ НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО»
Строительные саморегулируемые организации Сибирского федерального 
округа обсудили проблему падения продаж «первичного» жилья
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Май побил рекорды 
по регистрации ДДУ

В сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года количество зарегистриро-
ванных договоров по приобретению стро-
ящегося жилья увеличилось почти в 3 раза.

Так, в мае 2021 года Управлением Росре-
естра по Новосибирской области было заре-
гистрировано 2614 договоров, в тот же месяц 
2022 года — 1291, 2023 года — 3477, рост реги-
страции относительно мая 2021 года составил 
более 33%, относительно 2022 года — 169%.

По-прежнему на Новосибирскую область 
приходится почти половина всех зарегистри-
рованных договоров в Сибири.

Более 2 тысяч договоров было зареги-
стрировано на жилые помещения, что со-
ставляет 71% от общего количества заклю-
ченных договоров участия в долевом строи-
тельстве, регистрация на жилье относитель-
но мая 2022 года выросла более чем в 2 
раза. Управление Росреестра по Новоси-
бирской области

Чего хочет Красноярск 
к 400-летию

Красноярская краевая государственная 
экспертиза выдала положительное заклю-
чение на реконструкцию участка проспек-
та имени газеты «Красноярский рабочий» 
в районе Предмостной площади в Красно-
ярске.

Торжества по случаю 400-летия Красно-
ярска пройдут в 2028 году. В основу програм-
мы инфраструктурной подготовки к юбилею 
заложен мастер-план развития Красноярска 
до 2028 года. В нем учтены идеи и пожела-
ния жителей города, которые поступили через 
платформу «Чего хочет Красноярск». Один 
из самых крупных инвестиционных проектов 
включает реновацию Предмостной площади 
в центре города с расширением до трех по-
лос участка проспекта имени газеты «Крас-
ноярский рабочий».

В соответствии с проектной документаци-
ей, которую одобрила красноярская экспер-
тиза, реконструкция проспекта пройдет от ме-
мориального комплекса «Сибирский каторж-
ный путь» до кольца на Предмостной площа-
ди. Общая протяженность участка составит 
около 450 м. Проект также предусматрива-
ет перенос инженерных сетей и коммуника-
ций в зоне реконструкции, установку видео-
наблюдения, освещения и благоустройство 
с озеленением территории.

Застройщик — Муниципальное казенное 
учреждение города Красноярска «Управле-
ние капитального строительства». Проектная 
организация — АО «Территориальный гра-
достроительный институт «Красноярскграж-
данпроект». Пресс-служба ФАУ «Главгосэк-
спертиза России»

Мощность обогащения 
увеличат

Главгосэкспертиза России выдала поло-
жительное заключение на строительство но-
вого обогатительного комплекса для пере-
работки углей с участка «Убинский 1» раз-
реза «Шестаки», одного из старейших пред-
приятий Кузбасса.

Разрез «Шестаки» введен в эксплуата-
цию в 1970 году. Здесь добывают высоко-
качественный уголь коксующихся и энер-
гетических марок СС, КО и Ж, в том числе 
на Убинском каменноугольном месторожде-
нии. На предприятии действует обогатитель-
ная установка с производственной мощно-
стью 1 млн тонн.

«Ввод новых мощностей обогатительной 
фабрики «Убинская» позволит увеличить объ-
ем переработки угля на 2 млн тонн в год. 
Проектные решения предполагают выделе-
ние двух этапов строительства», — сообщила 
главный эксперт проекта Людмила Истомина.

На первом этапе на проектируемом участ-
ке предусмотрено размещение новой пло-
щадки обогатительной фабрики «Убинская», 
в том числе главного корпуса, зданий угле-

приема и аккумулирующих бункеров, объек-
тов складирования, галерей конвейерного 
транспорта и иных производственных соо-
ружений. Пресс-служба ФАУ «Главгосэкс-
пертиза России»

В Омской области 
инвесторам компенсируют 
затраты на инфраструктуру

Власти Омской области приняли решение 
компенсировать инвесторам затраты на соз-
дание инфраструктуры для инвестпроектов, 
сообщила 3 июня пресс-служба правитель-
ства региона. Размер компенсации, которая 
не может превышать сумму уплаченных в ре-
гиональный бюджет налогов, может соста-
вить от 50% до 100%.

Министр экономики региона Анна Него-
дуйко уточнила, что инвесторам будут ком-
пенсироваться затраты на создание транс-
портной, энергетической, коммунальной, со-
циальной и цифровой инфраструктуры под 
проекты. «Размер компенсации не может 
превышать сумму уплаченных в региональ-
ный бюджет налогов. Также объем возмеще-
ния зависит от того, какая создается обеспе-
чивающая или сопутствующая инфраструкту-
ра», — отметила министр.

По обеспечивающей инфраструктуре, 
к которой относятся объекты, необходимые 
для реализации проекта, предельный объем 
возмещения составит 50% в течение 5 лет. По 
сопутствующей — это объекты, которые мож-
но использовать и для других целей, как, на-
пример, подъездные пути, — можно вернуть 
в течение 10 лет полностью все расходы.

Источник — https://tass.ru

«Искитимцемент» — «ловец 
человеков»

Представители АО «Искитимцемент» 
(управляющая компания — АО «ХК «Сиб-
цем») выступили экспертами в деловой 
игре «Успешный старт», организованной 

Искитимским филиалом Новосибирского 
строительно-монтажного техникума для сту-
дентов и выпускников учебного заведения. 
Главные цели проекта — содействие трудо-
устройству молодых специалистов, повыше-
ние престижа рабочих профессий.

Состязания проходили по компетенциям 
«Сварочные технологии» и «Электромонтаж». 
Участники мероприятия продемонстрирова-
ли потенциальным работодателям свои зна-
ния и умения, а эксперты, оценившие силь-
ные и слабые стороны каждого конкурсан-
та, дали будущим коллегам рекомендации 
по дальнейшему повышению уровня профес-
сиональной подготовки.

Лидеров проекта пригласили пройти 
на цементном заводе практику или стать со-
трудниками предприятия. Так, предложения 
о трудоустройстве получили десять человек, 
завершивших обучение по специальности 
«Монтаж, наладка и эксплуатация электроо-
борудования промышленных и гражданских 
зданий», и пять выпускников, имеющих про-
фессию «Сварщик (ручной и частично меха-
низированной сварки (наплавки))».

«Наш завод, как и другие промышлен-
ные предприятия, ощущает дефицит кадров. 
Особенно остро на производстве не хватает 
представителей рабочих профессий — элек-
тромонтеров, технологов, инженеров КИ-
ПиА, слесарей, электрогазосварщиков, во-
дителей спецтехники. Чтобы привлечь моло-
дых квалифицированных специалистов, мы 
помогаем им приобрести жилье, направляем 
на обучение в профильные вузы, предлага-
ем другие меры поддержки, — комментиру-
ет управляющий директор АО «Искитимце-
мент» Владимир Скакун. — Серьезное вни-
мание уделяем и профориентационной де-
ятельности. Деловая игра — современный 
и комфортный формат этой работы: ребя-
там он дает возможность проявить себя, 
а представителям предприятий — оценить 
потенциал студентов и выпускников, попол-
нить кадровый резерв». Пресс-служба АО 
«Искитимцемент»

НОВОСти
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вичного жилья — это условный «срок реали-
зации остатков». Речь идет фактически о сро-
ках продаж квартир. Для строительного рын-
ка идеально, чтобы они в основном продава-
лись еще на этапе строительства. Чем доль-
ше затягивается продажа после ввода в экс-
плуатацию, тем хуже (по этому показате-
лю среди сибирских миллионников, как на-
зло, опять на самой низкой позиции оказал-
ся Омск — там не только предложение ма-
ленькое, но и продается плохо).

«Говорят, что для девелоперов нормаль-
но продавать 70 процентов до, и 30 процен-
тов — после ввода в эксплуатацию. Думаю, 
с этим тезисом можно поспорить. 70 на 30 
процентов — это базовое условие банков 
при рассмотрении заявок на проектное фи-
нансирование. Для обеспечения «экономиче-
ского запаса» проекта целесообразно стре-
миться к пропорции 90 на 10. Это тем бо-
лее важно, если учесть, что продажи на эта-

пе строительства и продажи готовых квар-
тир отличаются радикально (в первом слу-
чае вы продаете намерение, во втором — ре-
зультат), и большинство застройщиков ори-
ентированы на продажу на этапе строитель-
ства», — сказал аналитик.

РОДИТЬСЯ МОЖНО 
ГДЕ ПОПАЛО, НО 
ПРИГОДИТЬСЯ — ЛИШЬ 
В МОСКВЕ?

Описывая социальный жилищный лифт 
в России, Сергей Лобжанидзе ниспроверг 

приоритеты любителей пословицы «где ро-
дился, там и пригодился». «Как правило, 
сначала мы стремимся переехать из райо-
нов в региональный центр, потом — из реги-
онального центра в Москву, а потом уже ду-
маем о том, что Москва конкурирует с дру-
гими мировыми столицами, — рассказал 
эксперт. — Именно поэтому у нас по вало-
вому объему выручки (жилищного рынка) 
за 2022 год Москва и Московская область 
составляют более половины от аналогично-
го показателя суммарно в 36 российских го-
родах — миллионниках. И основной поток 
внутренней миграции направлен преимуще-
ственно на Москву и Московскую область. 
Уверен, в ближайшее время Москва и Мо-
сковская область останутся магнитом для 
всего российского экономически активно-
го населения».

«ОБЕСПЕЧЬТЕ 
КОМФОРТНОСТЬ ПЛАТЕЖЕЙ 
ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ»

Директор отдела развития группы ком-
паний ONE Company Алексей Сержанов 
поддержал идею о том, что для девелопе-
ра оптимально было бы поддерживать про-
порцию продаж, предполагающую реализа-
цию порядка 90 процентов квартир на этапе 
строительства. Комментируя вопрос о «зато-
варивании» первичного рынка жилья, Алек-
сей Сержанов выразил убежденность: дан-
ной пропорции могут, при желании, добить-

ся все практикующие застройщики, глав-
ное — продумать квартирографию и соот-
ношение жилых и коммерческих площадей 
в каждой конкретной локации, а также обе-
спечить комфортность платежных схем для 
клиентов (будь то ипотека, рассрочка от за-
стройщика и т. п.). Цену при этом снижать во-
все не требуется, главное, повторился анали-
тик — чтобы регулярные платежи по своему 
графику и размерам были посильны, не «пе-
регружали» покупателя, чтобы он платил си-
стемно и спокойно.

По словам Алексея Сержанова, его ком-
пания имеет богатый практический опыт со-
трудничества с застройщиками в части реше-
ния упомянутых задач. 

КАК КОНКУРИРОВАТЬ 
С «ВТОРИЧКОЙ»

Председатель Комитета Алтайской 
торгово-промышленной палаты в сфере 
строительства и рынка недвижимости Марина 
Ракина рассказала о ситуации в ее регионе. 
«У нас, как и у многих других, сегодня очень 
высокая цена квадратного метра (в соотноше-
нии с зарплатами покупателей-заемщиков), — 
сообщила она.— 70 процентов рынка — ипо-
течные сделки. Чтобы регулировать спрос, 
наши застройщики выводят строящиеся ЖК 
на рынок частями, этапами. Как правило, 30 
процентов квартир бронируется на самых ран-
них стадиях строительства — потому что цена 
«на котловане» ниже, и больше возможностей 
для рассрочки или ипотеки».

Тем не менее, определенное затоварива-
ние есть. По оценке Марины Ракиной, глав-
ный конкурент алтайских застройщиков, ко-
торые к настоящему времени «недопродали» 
свой продукт, — это квартиры на вторичном 
рынке. Данные квартиры полностью готовы, 
не нуждаются в отделке, и их часто продают 
в меблированном виде. Чтобы выиграть в по-
добной конкуренции, застройщикам следует 
идти по пути ввода квартир с чистовой отдел-
кой, и даже с мебелью. Марина Ракина при-
звала делиться соответствующим опытом за-
стройщиков из других регионов.

Председатель комитета по жилищному 
строительству НОСТРОЙ Дмитрий Шапо-
вал, подводя итог совещания, организован-
ного координатором НОСТРОЙ в СФО, вы-
соко оценил его значимость и качество, по-
обещав, что НОСТРОЙ использует этот по-
зитивный опыт и проведет аналогичные со-
вещания и в других федеральных округах. 
«Мы соберем предложения, чтобы понимать, 
что же нам дальше делать для поддержания 
жилищного строительства», — сказал Дми-
трий Шаповалов.

По его оценке, строительный задел се-
годня недостаточен, чтобы гарантировать до-
стижение показателей национальных жилищ-
ных проектов в плановые сроки, но, вместе 

с тем, сколько и каких проектов брать в ре-
ализацию, сколько и каких квартир выво-
дить на рынок — должно оставаться вопро-
сом, на который каждый застройщик отвеча-
ет, исходя из собственной оценки своих биз-
нес возможностей.

Дмитрий Шаповал вместе с другими экс-
пертами рынка считает, что задачей ближай-
шего времени является налаживание взаи-
мопонимания между строителями, банкира-
ми и ЦБ РФ в части ипотечных механизмов. 
Совершенно очевидно, что актуальным трен-
дом, среди прочего, должно стать сближение 
процентных ставок на первичном и вторичном 
жилищном рынке. Это не только справедли-
во, но и экономически целесообразно, по-
скольку эти рынки тесно связаны, и поддерж-
ка субъектов вторичного рынка обязательно 
простимулирует их последующую активность 
и на первичном рынке, которая проявится, 
когда замкнутся цепочки продаж «вторички».

В целом, полагает Дмитрий Шаповал, се-
годня крайне важно сбалансировать такие 
ключевые опорные точки рынка, как плате-
жеспособный спрос, себестоимость строи-
тельства и цена предложения.

ЗАСТРОЙЩИКАМ 
УСТАНОВЯТ «ПРЕДЕЛЬНУЮ 
МАРЖУ»?

Координатор НОСТРОЙ в СФО Максим 
Федорченко особенно поддержал последний 
тезис, дополнительно сообщив, что в настоя-
щее время в Комитете Государственной Думы 
РФ по строительству и ЖКХ вновь идут тре-
вожные дискуссии по поводу льготной ипо-
теки как фактора, провоцирующего чрезмер-
ный рост цен на первичном рынке. «В свя-
зи с этим в федеральной повестке даже по-
явился вопрос о законодательном установ-
лении предельной маржи для застройщиков 
в рамках проектов жилищного строитель-
ства», — предупредил Максим Федорченко, 
сославшись на свежую информацию от пред-
седателя Комитета Сергея Пахомова. В лю-
бом случае, нужно понимать: льготная ипо-
тека — это не навсегда.

На этом фоне деловое сообщество долж-
но быть кровно заинтересовано в оптималь-
ной балансировке рынка собственными сила-
ми, посредством рыночных механизмов, без 
подобных жестких государственных огра-
ничений.

Дмитрий Шаповал и Максим Федорченко, 
закрывая обсуждение, рекомендовали кол-
легам передавать свои предложения по во-
просам повестки, — с тем, чтобы дать им ход 
и должное развитие на уровне президента 
НОСТРОЙ, Комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ, Минстроя России.

Записал А. Русинов
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В 2023 году на рынок недвижимости 
влияет существенное сокращение спроса, 
ужесточение условий по ипотеке, увеличе-
ние времени для принятия решения при 
покупке жилья и корректировка цен на но-
востройки. Как будет развиваться рынок 
дальше, что ждет девелоперов и как изме-
нится количество новых проектов, обсуди-
ли участники конференции, организован-
ной ИД «Коммерсантъ-Сибирь». Приводим 
выдержки из материалов конференции, мо-
дератором которой выступила директор RID 
Analytics Елена Ермолаева.

«Драйвером продаж остается ипоте-
ка, на нее приходится 70% продаж в но-
вом строящемся жилье», — отмечает неза-
висимый эксперт рынка недвижимости Еле-
на Астахова.

Коммерческий директор Группы «Эта-
лон» по регионам Артем Карасев фиксиру-
ет, что в текущей ситуации покупатели стали 
более взвешенно принимать решение о по-
купке. «Ключевым фактором для покупате-
ля стали характеристики квартиры. Совре-
менные покупатели выбирают рациональные 
планировочные решения, которые позволя-
ют эффективно использовать каждый метр 
в самых разных сценариях жизни, — гово-
рит Артем Карасев. — Тренды последних 
лет — отказ от больших комнат в пользу 
увеличения площади кухонь, функциональ-
ных кухонь-гостиных, прихожих и санузлов, 
а также появление гардеробных и кладовых. 
Стоит отметить, что у покупателей сфор-
мировался запрос на новые сервисы и бо-
лее разнообразную инфраструктуру жилых 
комплексов».

Эксперт добавил, что, согласно резуль-
татам исследования KANTAR, около 46% 
потенциальных покупателей недвижимости 
сейчас пребывают в ожидании выгодных 
условий покупки от застройщиков. «При 
этом количество инструментов, повышаю-
щих доступность покупки жилья, кратно воз-
росло в 2022 году, — сообщил Артем Ка-
расев. — К примеру, Группа «Эталон» раз-
вивает различные каналы продаж, предла-
гает скидки, акции, схемы трейд-ин и рас-
срочки, разрабатывает программы кредито-
вания с банками».

Как заверил Артем Карасев, все новые 
технологические и архитектурные решения, 
а также разработанные схемы и инструмен-
ты продаж будут применяться при реализа-
ции нового жилого проекта Группы «Эталон» 
в Кольцово, где федеральный девелопер при-
обрел земельный участок площадью 26 га.

Руководитель группы по работе с ключе-
выми партнерами Авито Екатерина Скубен-
ко отмечает, что в Новосибирской области 
наибольший спрос приходится на одноком-
натные квартиры, на втором месте — двух-
комнатные, затем студии и трехкомнатные. 
«В последнее время наблюдаем рост про-
смотров по двухкомнатным и трехкомнатным 
квартирам. Большая часть обращает внима-
ние на количество комнат, район и отделку, 
затем уже на площадь кухни и этаж», — рас-
сказала Екатерина Скубенко.

В числе основных трендов, которые бу-
дут наблюдаться в текущем году, — концепту-
альный подход при разработке новых проек-
тов. Девелоперы в условиях снижения спро-
са будут стараться отстраиваться от конку-
рентов и предлагать уникальный продукт, от-
мечает Елена Астахова. Впрочем, в услови-
ях снижающегося спроса, любое решение 
в рамках концепции будет означать удоро-
жание жилья. К примеру, у ряда жилищных 
комплексов Новосибирска добавочная сто-
имость за благоустройство и оригинальные 
решения доходит до 22%.

Изменится в ближайшее время и сред-
няя площадь жилья, которая сегодня в ре-
гионе составляет 43 кв. м. «Ситуация будет 
меняться, для семей с детьми этой площа-
ди будет недостаточно, поэтому застройщи-
кам при разработке новых комплексов впо-
ру подумать о расширении средней площа-
ди», — указывает Астахова. Около 70% квар-
тир на рынке — это жилье комфорт-класса, 
сегмент продолжит расти.

Часть экспертов считает, что маленькие 
квартиры будут пользоваться спросом, но за-

стройщики столкнутся с конкуренцией из-за 
возросшего числа таких объектов на вторич-
ном рынке.

В этой ситуации возможен рост спроса 
на сервисные апартаменты, говорит дирек-
тор по маркетингу ВОЛНА development Та-
тьяна Ващенко. Драйвером этого сегмен-
та может стать в том числе увеличение вну-
треннего туризма.

Изменения грядут также в сфере мар-
кетинга и продаж: в ближайшие годы деве-
лоперам предстоит привлечь к разработке 
проектов жилищных комплексов большую 
команду экспертов, в нее также будут вхо-
дить и покупатели, рассказал директор кон-
салтинговой компании GMK Сергей Разу-
ваев. Конечному выбору предшествует мно-
жество этапов, и они должны присутство-
вать на каждом, считает спикер. Сегодня 
большинство проектов застройщики выво-
дят на рынок за счет рациональных харак-
теристик: локации, ценообразования, пла-
нировки, метража, зонирования. Недоста-
точно внимания уделяется эмоциональной 
составляющей: образу жизни, формату жи-
лья. «Люди сейчас воспитаны в комфорте, 
идеология является для потребителя важ-
ным и неотъемлемым атрибутом. Она раз-
рабатывается параллельно с продуктом, 
когда команда формирует задание на соз-
дание продукта и идеологии», — добавля-
ет эксперт. 

Стратегия маркетинга строительной ком-
пании предполагает наличие грамотной и про-
думанной «дорожной карты» и включает ана-
литику, продуктовую стратегию, идеологию 
проекта, бренд-платформу и архитектурную 
концепцию, говорит господин Разуваев.

На сегодняшний день маркетинг рынка 
недвижимости далек от идеала и включает 
набор ситуативных мер по предотвращению 
негативных последствий, а не планомерное 
следование изначально выбранной рассчи-
танной стратегии рыночного поведения, по-
лагает эксперт. 

В текущих условиях сложно прогнози-
ровать объемы нового строительства, от-
мечает председатель совета директоров 
ООО «Дар» Екатерина Толкачева. Для де-
велоперов себестоимость и безубыточность 
проектов в нестабильное время может стре-
мительно поменяться. На это могут повли-
ять цены на материалы и логистические из-
держки, динамика которых непредсказуема. 
И в случае с многоквартирным жильем ри-
ски заморозки проекта выше, чем в сегменте 
малоэтажного жилья, в котором, по ее сло-
вам, не может быть долгостроев. Но и мар-
жинальность таких проектов ниже, добав-
ляет Екатерина Толкачева.

Поэтому тренд, который наблюдался в по-
следние годы, — растущий спрос на загород-
ную недвижимость и увеличение количества 
таких объектов — усилится. Драйвером ста-
нет «сельская» ипотека, которую продолжа-
ет финансировать правительство РФ, счита-
ет эксперт. 

В условиях нестабильной ситуации 
на рынке риски банкротства застройщиков 
возрастают, говорит управляющий партнер 
АБ «Гребнева и партнеры» Ирина Греб-
нева. Так, с 2018-го по первую половину 
2022 года в России в делах о банкротстве 
застройщиков вопрос о субсидиарной от-
ветственности контролирующих должника 
лиц (КДЛ) поднимался более чем в 30% 
всех дел — в два раза чаще, чем при бан-
кротстве обычных компаний. Такой вывод 
сделали эксперты «Арбитраж.ру» по итогам 
анализа 100 банкротных дел в отношении 
юрлиц-застройщиков, в которых были ини-
циированы споры о привлечении к субсиди-
арной ответственности. Чаще всего к субси-
диарной ответственности просят привлечь 
руководителей застройщика (51% случа-
ев), на втором месте — учредители (30% 
случаев), за ними идут фактические бене-
фициары и аффилированные с должником 
лица (по 7%).

По материалам ИД «КоммерсантЪ»

пРОблЕМа и РЕшЕНиЕ

МНЕНия экСпЕРтОВ

«ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ КАЖДЫЙ МЕТР»
О некоторых современных трендах на рынке недвижимости

В Новосибирской области началась ре-
ализация сразу трех новых масштабных ин-
вестиционных проектов, в рамках которых 
на достройку проблемных объектов регио-
на будет привлечена беспрецедентно боль-
шая сумма — более 761 млн рублей.

Министр строительства Новосибирской 
области Алексей Колмаков отметил, что се-
годня застройщики региона активно прини-
мают участие в масштабных инвестиционных 
проектах. С начала года заключены договоры 
по пяти МИПам, всего же в регионе реализу-
ется 46 подобных инвестиционных проектов. 
Благодаря данному механизму привлечено 
более 3,5 млрд рублей на решение проблем 
дольщиков. Кроме того, гражданам, постра-
давшим от нерадивых застройщиков, иници-
аторами МИПов предоставлено 45 тыс. кв.ме-
тров готового жилья.

«Масштабные инвестиционные проек-
ты — механизм, разработанный несколько 

лет назад Правительством Новосибирской 
области. За последние годы он зарекомен-
довал себя как очень эффективный инстру-
мент, помогающий нам решать проблемы 
дольщиков, попавших в кризисную ситуа-
цию из-за нерадивых застройщиков. Бла-
годаря трем последним подписанным МИ-
Пам на решение проблем дольщиков будет 
направлено более 761 млн рублей, которые 
пойдут на завершение строительства целого 
ряда долгостроев. В частности, долгостроя 
по ул. Волховская, 37 дом 1, Дуси Ковальчук 
378/1 дом 1, Красина, 56, Родниковая, 24/7, 
два дома по ул. Титова, 253 и других», — от-
метил Алексей Колмаков.

Инициатор первого МИПа — ООО «Спе-
циализированный застройщик ДСК КПД-
Газстрой», в рамках которого на решение 
проблем дольщиков будет передано 56,7 млн 
рублей, а также предоставлено 722,8 кв.м. 
жилья в собственность обманутых дольщи-
ков.

В свою очередь застройщику, согласно 
закону Новосибирской области от 01.07.2015 
№ 583-ОЗ, будет предоставлен участок без 
проведения торгов для строительства много-
квартирных домов по ул. Спортивная в Ленин-
ском районе города Новосибирска.

Второй МИП инициирован ООО МЖК 
«Энергетик. Специализированный застрой-

щик». Согласно проекту, на решение вопро-
са дольщиков будет направлено 245 млн ру-
блей и предоставлено 1254 кв.м. жилья в соб-
ственность дольщиков. Взамен будет предо-
ставлен участок для строительства по ул. Ки-
рова в Октябрьском районе г. Новосибирска.

Третий МИП подписан также с ООО МЖК 
«Энергетик. Специализированный застрой-
щик». В его рамках на решение проблем 
дольщиков будет передано 460 млн рублей, 
а также предоставлено 2008 кв. метров жи-
лья в собственность обманутых дольщиков. 
За это застройщику будет предоставлен уча-
сток по ул. Кирова в Октябрьском районе 
Новосибирска.

Источник https://minstroy.nso.ru/
news/9231

ЧЕМ ОБЛАСТЬ ДОЛЬЩИКУ ПОМОЖЕТ

ВСЕХ НЕ ПЕРЕСАЖАЕТЕ

В НСО стартовали сразу три новых МИП

Депутаты рекомендуют «утяжелить» уголовную ответственность для застройщиков

На заседании комитета Законодатель-
ного Собрания Новосибирской области 
по строительству, жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам 16 июня депутаты рас-
смотрели ситуацию с достройкой проблем-
ных жилых домов.

В ходе обсуждения в первом чтении про-
екта закона Новосибирской области «Об ис-
полнении областного бюджета Новосибир-
ской области за 2022 год» депутат Никита 
Галитаров напомнил о необходимости ис-
полнения распоряжения Президента Россий-
ской Федерации по оказанию помощи обма-
нутым дольщикам до конца 2023 года. Ми-
нистр строительства Новосибирской обла-
сти Алексей Колмаков проинформировал 
об объеме выделяемых на эти цели средств: 
800 миллионов рублей из областного бюдже-
та в качестве софинансирования в этом году 
будет направлено на достройку проблемных 
домов. И еще более миллиарда также пла-
нируют направить на эти цели.

Региональные парламентарии заслуша-
ли информацию о деятельности некоммер-
ческой организации «Фонд защиты прав 
граждан-участников долевого строитель-
ства Новосибирской области» в 2022 году. 
Технический директор фонда Андрей Со-
болев рассказал, что сейчас ведутся рабо-
ты по достройке восьми объектов. Это мно-
гоквартирные дома по адресам в Новоси-
бирске: улица Вилюйская, 5, 6; Закаменский 
микрорайон, 11, 12, 13; улица Дуси Коваль-
чук, 378/1 стр дом № 2. Также ведется до-

стройка жилых домов на улице Калинина, 20 
в городе Оби и по адресу: рабочий поселок 
Краснообск, 12. Завершение строительства 
всех этих домов общей площадью около 115 
тысяч квадратных метров позволит решить 
жилищные проблемы 1575 дольщиков. При 
этом финансирование на завершение стро-
ительства составляет почти 3,058 миллиар-
да рублей из федерального бюджета, почти 
862,5 миллиона рублей из областного бюд-
жета и около 44,5 миллиона рублей — пае-
вые взносы 2020–2022 годов.

«Какие из этих объектов будут сданы 
в 2023 году?» — задал вопрос депутат Вя-
чеслав Илюхин. На улице Вилюйской, в Зака-
менском микрорайоне и в Краснообске, от-
ветил Андрей Соболев, остальные планиру-
ется сдать в 2024 году, кроме дома на ули-
це Дуси Ковальчук, строительство которого 
планируют завершить за 22 месяца.

Заместитель председателя строительно-
го комитета Заксобрания Евгений Покров-
ский поинтересовался: «А где эти люди, ко-
торые обманули дольщиков на десятки мил-
лиардов?»

Алексей Колмаков ответил, что часть 
из тех, кто обманул дольщиков, получили ре-

альные тюремные сроки. «В этом списке фи-
гурирует порядка 30 фамилий, — уточнил ми-
нистр строительства региона. — Физически 
многие из них сидят, некоторые уже отсиде-
ли». Евгений Покровский призвал публично 
озвучить эту информацию, чтобы неповадно 
было обманывать людей.

«Если посадили, то надолго! Установи-
те такие правила игры, чтобы даже не было 
желания обмануть», — посоветовал Евгений 
Покровский.

Депутат Дмитрий Козловский поинтере-
совался: «А сколько всего осталось обма-
нутых дольщиков в Новосибирской области? 

И сколько еще денег потребуется на дострой-
ку домов? И сколько людей еще нужно поса-
дить, чтобы это не повторялось?»

По информации Алексея Колмакова, 
на сегодня в списке проблемных объектов 
числятся 42 дома, это около 5 тысяч обма-
нутых дольщиков. «Общая сумма — мы при-
мерно считали — около 4,5 миллиарда ру-
блей, чтобы восстановить права граждан раз-
ными способами: либо достройкой домов, 
либо выплатой им компенсаций, — уточнил 
министр. — Хочу сказать, что в прошлом году 
у нас было 124 проблемных дома — сейчас 
42. Мы уверенно идем к минимизации этой 
цифры».

Дмитрий Козловский на вопрос журнали-
стов, найдутся ли средства на решение про-
блем обманутых дольщиков в региональном 
бюджете, ответил: «Всегда находятся день-
ги в областном бюджете на софинансиро-
вание, если выделяются федеральные сред-
ства. Это уже принцип Новосибирской обла-
сти, Правительства. И мы, депутаты, это всег-
да поддерживаем».

Источник — Законодательное собрание 
Новосибирской области
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Жизнь не стоит на месте, на смену ста-
рому отжившему мировоззрению корот-
ких стратегий «построить и забыть» прихо-
дит новое, более эффективное и устойчи-
вое «ты счастлив, когда счастлив твой со-
сед». Сегодня все больше лидеров отрас-
ли задумываются о формировании долго-
срочных стратегий своих компаний, по-
строенных на твердом фундаменте сооб-
ществ. Одни только сейчас зашивают эти 
идеи в свои программные документы, дру-
гие уже не первый год выстраивают соци-
альные связи внутри организаций и за их 
пределами, третьи проектируют мобиль-
ные приложения с привязкой социальных 
сетей «для своих». А ведь еще совсем не-
давно в обществе повсюду муссировалась 
идеология раковой клетки «бери от жизни 
все, ничего не отдавая взамен». Однако все 
меняется, наступает новая эра. Для кого-то 
она станет великим падением, а для кого-то 
невероятной возможностью.

СООБЩЕСТВО СНАРУЖИ — 
СООБЩЕСТВО ВНУТРИ

Новое мышление постепенно пронизывает 
все слои общества, проникая в бизнес и го-
сударственные структуры.

Например, в стратегии развития Главго-
сэкспертизы России прямо предусмотрено, 
что учреждение последовательно выстраи-
вает Единую цифровую платформу, целью 
которой является создание условий для 
взаимодействия всех органов (организа-
ций) экспертизы, участников инвестиционно-
строительных процессов на базе единой 
цифровой среды. Причем для реализации 
этих задач организация среди своих стра-
тегических целей также предусматривает 
переход от ролевой модели корпоративной 
культуры к модели сообщества сотрудни-
ков, нацеленных на общий результат. Ожи-
даемый эффект — сплоченная команда, здо-
ровая внутренняя конкуренция, повышение 
имиджа Главгосэкспертизы как сообщества 
лучших специалистов отрасли. То есть фак-
тически обеспечивается замкнутый контур: 
сообщество снаружи — сообщество вну-
три. При этом стратегические цели не рас-
ходятся с делами, вот уже пятый год подряд 
учреждение успешно проводит специальный 
образовательный проект «Экспертиза буду-
щего», целью которого является развитие 
профессиональных и управленческих ком-
петенций, обмен опытом и лучшими прак-
тиками не только среди своих сотрудников, 
но и одновременно среди всех участников 
строительной отрасли.

Меняется государство, меняется и биз-
нес. И не случайно среди топовых застрой-
щиков оказываются те, кто делает ставку 
на отношения людей.

В качестве примера можно привести са-
мую быстрорастущую публичную компанию 
в России по итогам 2021 и одну из круп-
нейших федеральных корпораций в сфере 
proptech и девелопмента — группу «Само-
лет». Для реализации своих проектов ком-
пания разработала новую социальную сеть 
Вместе.ру, которая доступна для жителей 
всех проектов группы. Пользователи плат-
формы объединяются с соседями по ин-
тересам, общаются в мессенджере, прово-
дят опросы, организовывают мероприятия 
и делятся новостями. Одновременно с этим 
компания уделяет большое внимание свое-
му «внутреннему кругу» сотрудников и пар-
тнеров. При этом единомыслие и взаимопо-
нимание людей обеспечивается специальны-
ми правилами (этическим кодексом). ГК «Са-
молет» декларирует, что строит отношения 
с работниками и контрагентами на основе 
общности целей, взаимного уважения, дол-
госрочного партнерства, учета обоюдных 
интересов, добросовестности, непредвзя-
тости. Для внедрения правил в жизнь ком-
пания проводит соответствующее обучение, 
а результаты этого подхода уже проявля-
ются в положительных отзывах сотрудни-
ков на hh.ру, в оценке Dream Job в 4,4 бал-
ла и рейтинге организации в 88%.

Этот список лидеров можно было бы 
и продолжать. Пусть пока это явление еще 
не стало массовым в строительной отрасли, 
но среди тех, кто определяет тренды, уже 
формируется четкий и ясный вектор после-
довательных действий в сторону консолида-
ции своего внутреннего и внешнего круга.

ДРУЖБА 
«УПАКОВЫВАЕТСЯ» 
В ДЕНЬГИ

Когда на наших образовательных про-
граммах мы задаем аудитории вопрос о том, 
что является самым главным в любом деле, 
то люди первое время теряются. Одни, 
не задумываясь, говорят о прибыли, другие 
о стратегиях и целях, третьи о конкурентных 
преимуществах. Однако все это не имеет 
определяющего значения, если в организа-

ции на всех уровнях иерархии методически 
не выстроено правильное понимание отно-
шения к клиенту как к собственному другу, 
не выполнен детальный анализ его ожида-
ний и при этом отсутствует искреннее стрем-
ление превысить их. Это, в частности, под-
тверждается международными стандартами 
ISO 9000:2015, согласно которым устойчивый 
успех организации напрямую зависит от ее 
способности обеспечивать интересы своей 
социальной среды.

Но что значит относиться к клиенту как 
к другу?

Это значит быть в тесном доверитель-
ном и непрерывном общении, нести поль-
зу, помогать и поддерживать не только ког-
да тебя об этом просят. В этой связи внеш-
нее сообщество организации является тем 
самым инструментом, который помогает на-
ладить тесные и дружественные связи меж-
ду людьми, лучше понимать их потребности 
и через формирование такой среды созда-
вать дополнительную ценность своему про-
дукту. Ведь если честно, каждый из нас вы-
бирает не просто хорошую квартиру или дом, 
а лучшее место для жизни и воспитания сво-
их детей: тихий двор, внимательных и тактич-
ных соседей, чистоту, безопасность и уют, ко-
торые создает не столько управляющая ком-
пания, сколько сами жители.

Евгения Коршунова — резидент Community 
University, основатель сообщества аутентич-
ного материнства «Мамино время» отмечает, 
что все больше девелоперов понимают важ-
ность соседских и женских сообществ, уча-
ствуют в их создании вкладываются в проек-
ты пространств для встреч участников.

Между тем, все это становится возмож-
ным только в том случае, если в самой стро-
ительной организации правильно собрано 
основное смысловое ядро, которое поддер-
живают сотрудники и партнеры — носители 
идеи, транслирующие такой подход во внеш-
ний мир. Если они при этом не пытаются под-
сидеть друг друга, не выясняют, кто прав 
и кто виноват, а сами общаются как лучшие 
друзья, то есть прислушиваются друг к другу, 
мыслят через улучшение, искренне стараются 
поддержать товарища и делятся ценными на-
работками, не боясь потерять свое. Все это 
возможно только между близкими людьми!

Мы подошли к одной из главных идей. 
Толпа в метро — это еще не сообщество, 
и коллеги по работе — это еще не коллектив. 
Единой средой люди становятся только тог-
да, когда начинают взаимодействовать друг 
с другом, выстраивать внутренние связи, до-
веряют и заботятся друг о друге.

Сообщество снаружи — сообщество вну-
три. Именно от этого напрямую зависит внеш-
няя и внутренняя эффективность организа-
ции, когда вместе люди могут делать больше 
лучше и качественнее, затрачивая при этом 
меньше сил, не тратя попусту время и ресур-
сы на выяснение отношений друг с другом. 
Удивительно, но все, на чем сегодня строят 
свои стратегии лидеры отрасли, уже в «базо-
вой комплектации» доступно любой компании 
всего лишь благодаря казалось бы обычной 
дружбе, которую, как известно, не купишь 
за деньги. Однако по иронии судьбы, имен-
но дружба, превращенная в социальную тех-
нологию в наше время, способна приносить 
сверхприбыль. Потому что сегодня люди по-
купают не просто у людей, а у своих людей. 
Очевидно, что такой подход подойдет да-
леко не всем; как говорится, «не каждому 
дано так щедро жить, друзьям на память го-
рода дарить».

О, ЭТОТ ДИВНЫЙ 
НОВЫЙ МИР

Почему эпоха сообществ наступает имен-
но сейчас?

Всему виной глобальные тренды. Ско-
рость текущих изменений сегодня невероятно 
высока. Ежедневно появляются новые техно-
логии, по экспоненте растет скорость переда-
чи данных, современный человек потребля-
ет все больше контента. При этом возника-
ет иллюзия, что если бежать быстрее, мож-
но устоять на месте. Между тем, скорость из-
менений порождает неопределенность. Что 
будет завтра? Что нужно знать сегодня, что-
бы оставаться устойчивым? На какие тех-
нические новинки делать ставки? Кого слу-
шать и с кем быть? От этого появляется на-
пряженность в обществе, но при этом одно-
временно растет потребность в среде дове-
рия и поддержки там, где свои подскажут 
и помогут. В мире наступает эпидемия оди-
ночества! Согласно исследованиям «Россий-
ского мониторинга экономического положе-
ния и здоровья населения НИУ ВШЭ», 43,1% 
граждан регулярно чувствуют одиночество. 
В Великобритании и Японии уже созданы ми-
нистерства по делам одиночества, а в про-
шлом году об этом заговорили и в Госдуме 
РФ. Как итог, в отношениях людей возника-
ет кризис доверия, каждый становится сам 
по себе, общество атомизируется.

Между тем, чем больше мир «уходит 
в цифру», тем более возникает потребность 
в живом человеческом общении, в среде сво-
их, где есть доверие и поддержка, где мож-
но полностью раскрыться, не боясь потерять 
лицо. Те, кто сумеет создавать такую среду 
в своем окружении, окажутся впереди всех, 
потому что именно этот путь делает возмож-
ным максимальное раскрытие человеческо-
го потенциала, привлекает ярких, талант-
ливых и пассионарных людей, стремящих-
ся к росту. Как ни странно, в наш цифровой 
век человеку нужны не технологии, человеку 
нужен человек. В частности, это подтверж-
дается данными сети ВКонтакте, охватываю-
щей более 75,7 млн ежемесячной аудитории 
в России, согласно которым только за 2022 
год количество созданных сообществ увели-
чилось на 28%.

ИНТЕРЕСЫ И АНИМАЦИЯ
Развитие любого социального организ-

ма (семьи, компании, сообщества, отрасли) 
напрямую зависит от того, насколько люди 
в нем доверяют друг другу, насколько они 
сплочены и разделяют общие цели. Многие 
лидеры, чувствуя это, интуитивно предпри-
нимают попытки «как-то сплотить команду»: 
организуют различного рода события, выез-
ды на природу и пр. Между тем, все это ча-
сто не дает ожидаемого эффекта и не рабо-
тает вдолгую.

Кроме того, чем больше компания вкла-
дывает усилий в такие мероприятия, тем ме-
нее инициативными становятся сами люди.

Почему это происходит?

Потому что объединение людей уже дав-
но стало самостоятельной профессией и пре-
вратилось в комплекс знаний и технологий, 
точно так же, как, скажем, производство кир-
пича и бетона. Знаешь технологии и пред-
принимаешь действия в нужном направле-
нии — получишь предсказуемый результат, 
не знаешь — увы. Эдвард Деминг, именем 
которого названа одна из самых престиж-
ных и уважаемых наград в области качества, 
в свое время говорил: «Мало прилагать уси-
лия, нужно еще знать, что делать».

Есть три технологии объединения людей. 
Первые две касаются анимации и интере-
сов. Любая группа будет поддерживать вну-
тренние связи, пока существует то или дру-
гое, но сразу распадется при исчезновении 
этих факторов. К примеру, если сотрудники 
в компании работают исключительно за зар-
плату, то в случае кризиса они быстро и лег-
ко покинут ее в пользу более выгодных ма-
териальных условий. Если их объединяет об-
щая проблема, то при ее отсутствии не будет 
необходимости объединяться. Если в основе 
находится досуг и развлечение, то люди бу-
дут общаться до тех пор, пока не закончит-
ся представление.

При формировании сообщества, конеч-
но же, не обойтись без интересов и развле-
чений. Но нужно понимать, что все это ко-
роткие стратегии, и на их основе невозмож-

но выстраивать стабильные и устойчивые си-
стемы вдолгую.

ТРЕТИЙ ПУТЬ
В чем устойчивость?
Развитие любой социальной среды (се-

мьи, компании, отрасли, государства) зави-
сит от потенциала людей. Поэтому, в осно-
ве любого устойчивого успеха всегда ле-
жат приоритетные вопросы о том, каких лю-
дей мы хотим видеть рядом с собой. Каки-
ми людьми хотим стать? Какими хотим вы-
растить своих детей? Как нужно изменить-
ся самому, чтобы добиться тех или иных це-
лей? Например, стратегия строительной от-
расли сегодня определяет, что человек яв-
ляется главным капиталом страны. Вместе 
с тем, этот документ не раскрывает того, ка-
кого человека формирует отрасль. Как этот 
человек относится к своему труду? Какими 
механизмами, инструментами методами это 
обеспечивается? Какой человек назван тем 
самым главным капиталом? Достаточно ли 
просто научить его класть кирпич? А если он 
бьет жену и злоупотребляет? К сожалению, 
пока все эти вопросы остаются открытыми, 
неопределенность и абстрактность в клю-
чевых понятиях не позволит достигать на-
меченных результатов, что будет неизбеж-
но вести к потерям.

Поэтому третий путь объединения лю-
дей — это путь целенаправленного развития 
личности как базовая стратегия.

В этом случае компания превращает-
ся в «университет», в котором человек си-
стемно растет, приобретая профессиональ-
ные, управленческие и личностные каче-
ства (умение дружить, строить отношения, 
управлять своими эмоциями, быть добро-
желательным и полезным другим и пр.). 
При этом каждое поручение для него ста-
новятся новой задачей и вызовом, а колле-
ги и клиенты «преподавателями» несущими 
ценные знания. Это универсальный путь, до-
ступный и генеральному директору, и про-
рабу, и простому сварщику. При этом ма-
териальное состояние человека и органи-
зации возрастает как естественное след-
ствие профессионального, управленческо-
го и личностного роста. А сам путь целена-
правленного развития личности становится 
для всех основной мотивацией — дорогою 
длинною в жизнь.

Лидерам отрасли этот путь понятен, имен-
но поэтому они уже не первый год выстраива-
ют у себя внутренние и внешние связи, раз-
рабатывают специализированные програм-
мы обучения и пр.

Главная ошибка, с которой сталкивают-
ся новички — это попытка что-либо изменить 
«в два притопа три прихлопа», размазав всю 
энергию и ресурсы на всех и вся. Все это про-
исходит от непонимания технологий, на кото-
рых собирается сообщество единомышлен-
ников. Между тем, дерево растет от семеч-
ки, и каждое семечко знает, в какое дерево 
растет. В самом начале необходимо выстро-
ить смысловое ядро и последовательно во-
влекать в него людей шаг за шагом, выстра-
ивая отношения на дружбе и взаимном до-
верии через специальное образование и со-
циальную среду как инструмент стратегиче-
ской трансформации себя, своего окруже-
ния, компании, отрасли.

Не нужно ожидать быстрых результатов, 
но стоит набраться терпения и постоянства, 
а уж трудящийся достоин награды.

Сегодня, в эпоху развития новых техно-
логий, быстрых скоростей и искусственно-
го интеллекта как никогда стоит отличать 
твердое от пустого, вечное от временного, 
истинное от мнимого и ложного. Ведь для 
того, чтобы оставаться устойчивым в усло-
виях неопределенности, нужно опираться 
не столько на технологии, которые меняют-
ся каждый день, сколько на твердое — не-
изменное. Во время голода всегда хочет-
ся еды, во время холода — тепла, во время 
войны — мира. Человек — это социальное 
существо, и раскрывается он исключитель-
но в среде своих. Поэтому именно сейчас, 
во время политических кризисов и общей не-
стабильности, люди как никогда подсозна-
тельно ищут формы взаимодействия друг 
с другом, обеспечивающие максимальную 
устойчивость, выстраивают социальные свя-
зи, основанные не на конкуренции, а на со-
трудничестве, создают среду для жизни, ра-
боты и отдыха, совместных проектов, путе-
шествий и образования.

На самом деле, мало что изменилось. 
Всё, как и две тысячи лет назад: научись дру-
жить, стань настоящим другом, а все осталь-
ное приложится!

Иван Рублевский,  
руководитель Новосибирской 

областной организации 
Профсоюза строителей России

чЕлОВЕк и ОбщЕСтВО

ВСЕМ МИРОМ
Как эпоха сообществ меняет 
строительную отрасль
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Распоряжение об этом подписал пред-
седатель Правительства России Михаил Ми-
шустин.

Цифра выглядит неплохо, но ровно 
до тех пор, пока не осознаешь, что речь идет 
про деньги для всего российского села. Так 
или иначе, но несомненный плюс в том, что 
изначально эти скромные средства были 
предусмотрены в бюджете на 2024 год, а те-
перь их решили направить регионам уже сей-
час, что позволит ускорить реализацию ряда 
нужных для людей проектов.

Согласно плану правительства, «опережа-
ющие» средства получат 33 субъекта, в том 
числе Бурятия, Удмуртия, Архангельская, Вла-
димирская, Курская, Новосибирская, Рязан-
ская, Сахалинская и Ярославская области. 
За счёт этого финансирования в регионах бу-
дут реализованы мероприятия в рамках проек-
тов по комплексному развитию сельских тер-
риторий. Речь идёт о строительстве и обнов-
лении домов культуры, объектов коммуналь-
ной инфраструктуры, детских садов, школ 
и спортивных учреждений в 23 населённых 
пунктах с охватом населения 88 тысяч чело-
век. Кроме того, будет построено или приоб-
ретено более 400 домов для граждан, нуж-

дающихся в улучшении жилищных условий, 
а в рамках проектов компактной жилищной 
застройки будет проложено 11,2 км сетей га-
зоснабжения, 14,7 км сетей водоснабжения, 
9,9 км сетей электроснабжения и более 26 км 
дорог. Работа ведётся в рамках федеральных 
проектов «Современный облик сельских тер-
риторий» и «Развитие жилищного строитель-
ства и повышения уровня благоустройства 
домовладений», которые входят в государ-
ственную программу «Комплексное развитие 
сельских территорий». Данная государствен-
ная программа, в свою очередь, по принци-
пу матрешки наверняка тоже куда-то входит, 
но куда именно, в сообщении не указывается.

А там временем власти Омской области 
заявили о выделении 780 млн рублей на ре-
монт 146 дорог, ведущих к сельхозтоваро-
производителям. Об этом сообщил на сво-
ей странице в соцсети «ВКонтакте» врио гу-

бернатора региона Виталий Хоценко. Это 
в 1,5 раза больше объема финансирования 
в прошлом году.

«Выделили 780 млн рублей на ремонт до-
рог, которые ведут к селькозтоваропроизво-
дителям. Деньги распределили между 32 рай-
онами Омской области. Минтранс отобрал му-
ниципальные образования, которым предо-
ставят субсидии в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий Омской области». Всего отремон-
тируем 146 дорог, общая площадь которых 
более 500 тыс. кв. м», — написал Хоценко.

В пресс-службе регионального Минтранса 
ТАСС уточнили, что в 2022 году на эти цели 
было выделено 505 млн рублей, отремон-
тировано 147 дорог общей площадью 290 
тыс. кв. м. В 2023 году финансирование уве-
личится на 54%.

Министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Омской области Николай Дрофа 

добавил ТАСС, что по региональной програм-
ме развития сельских территорий также за-
планировано строительство пяти подъездных 
дорог к предприятиям АПК: двух в Исиль-
кульском, двух в Москаленском и одной 
в Тарском районах. Дрофа подчеркнул, что 
помощь сельхозтоваропроизводителям в соз-
дании и ремонте транспортной инфраструкту-
ры крайне важна для поддержки села: обе-
спечение населениями рабочими местам по-
зволяет снизить отток людей в города.

Омская область является одним из веду-
щих аграрных регионов Сибири. В 2022 году 
здесь собрали более 2,9 млн тонн зерновых 
и зернобобовых культур, 332 тыс. тонн мас-
личных культур, 350 тыс. тонн картофеля 
и 144 тыс. тонн овощей. Животноводческие 
хозяйства произвели 606 тыс. тонн молока, 
190,8 тыс. тонн мяса, более 869 млн штук яиц.

Источники — НОСТРОЙ, ТАСС

дЕНьги На СтРОйку
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Наградили за личный 
вклад

Министр строительства Алексей Колма-
ков вручил Почетную грамоту регионально-
го министерства строительства генерально-
му директору Ассоциации строительных ор-
ганизаций Новосибирской области Марии 
Бирюковой за высокие профессиональные 
достижения и добросовестный труд.

Ассоциация строительных организаций 
Новосибирской области — постоянный пар-
тнер министерства строительства Новоси-
бирской области и подведомственного мин-
строю учреждения — «Регионального цен-
тра мониторинга цен на строительные ресур-
сы» — в очень актуальных на сегодняшний 
день вопросах ценообразования.

В частности, коллектив АСОНО прини-
мает активное участие в сборе информации 
от подрядных организаций Новосибирской 
области об уровне заработной платы рабочих 
строителей, на основании которой произво-
дится расчёт заработной платы рабочего пер-
вого разряда, занятого в строительной отрас-
ли. Это важнейший показатель при расчете 
сметной стоимости строительства объектов.

Алексей Колмаков отметил, что работа 
по расчету и увеличению заработной платы 
рабочих, занятых в строительстве — важней-
шее направление работы в сегодняшней не-
простой экономической ситуации. Благода-
ря планомерной деятельности «Регионально-
го центра мониторинга цен на строительные 
ресурсы» и АСОНО в регионе по сравнению 
прошлым годом на 20% вырос уровень зар-
платы рабочего I разряда, занятого в стро-
ительстве. Это позволит более точно прово-
дить расчет индексов изменения сметной сто-
имости строительства объектов.

Министр поблагодарил коллектив АСОНО 
и его руководителя Марию Бирюкову за на-
лаженное взаимодействие и личный вклад 
в результат. https://minstroy.nso.ru

Метро в Красноярске: 
подготовка территории

16 июня была одобрена проектная до-
кументация по подготовке территории стро-
ительства «Площадь Революции» красно-
ярского метрополитена, сообщила пресс-
служба Группы компаний «Моспроект-3».

«Госэкспертиза согласовала разработан-
ную группой компаний «Моспроект-3» про-
ектную документацию по подготовке терри-
тории строительства станции «Площадь Ре-
волюции». (…) На первом этапе работ пред-
усматривается вынос с территории строи-
тельной площадки инженерных сетей и их 
переустройство», — говорится в сообще-
нии. Уточняется, что всего переложат свы-
ше 700 м сетей водоснабжения и канализа-
ции, 570 м кабелей электроснабжения и на-
ружного освещения, а также свыше 10,5 
тыс. м сетей связи. Кроме того, на участке 
временно демонтируют 390 м контактной 
сети для троллейбусов. Метрополитен пла-
нируют ввести в эксплуатацию в 2026 году. 
Интерфакс-Сибирь

Новый туркомплекс 
в Белокурихе

ООО «Сибинтел-Холдинг» (Тюмень) к 2027 
году намерено построить многофункцио-
нальный туристический комплекс в городе-
курорте Алтайского края — Белокурихе.

Об этом сообщил в своем телеграм-
канале губернатор края Виктор Томенко. Со-
ответствующее соглашение между регионом 
и компанией подписано в рамках ПМЭФ-2023. 
По словам Томенко, в рамках соглашения 
в Белокурихе будет создан туркомплекс с го-
стиницей на 350 мест, центром превентивно-
оздоровительной медицины, открытым ми-
неральным бассейном и СПА-комплексом. 
«К 2027 году комплекс планируется запустить; 
по предварительным подсчетам, объем инве-
стиций составит около 2 млрд рублей», — на-
писал глава региона. Интерфакс-Сибирь

Построен «закусочный» 
завод

Компания «ПепсиКо Холдингс» (россий-
ская «дочка» PepsiCo Inc. (SPB: PEP)) завер-
шила строительство завода соленых закусок 
(снеков) под Новосибирском, сообщила пресс-
служба инспекции государственного строи-
тельного надзора Новосибирской области.

«Застройщику ООО «ПепсиКо Холдингс» 
выдано заключение о соответствии завода 
по производству соленых закусок ООО «Фри-
то Лей Мануфактуринг» (производство чип-
сов из картофеля и кукурузной муки, суха-
риков, входит в PepsiCo Inc. — ИФ) требова-
ниям проектной документации», — говорит-
ся в сообщении. Максимальные мощности 
производства составляют 260 тонн в сутки. 
В производственно-складском блоке уста-
новлены технологические линии по выпуску 
снеков, в административно-бытовом — сто-
ловая, открытый офис, медпункт, вспомога-
тельные и необходимые санитарно-бытовые 
помещения. Интерфакс-Сибирь

В Иркутске будет 
распределительный центр

ООО «Сельскохозяйственный промышлен-
ный комплекс «Палп-Агро» планирует постро-
ить в Иркутской области распределительный 
центр сельскохозяйственной продукции, сооб-
щила пресс-служба областного правительства.

Соответствующее соглашение подписали 
губернатор Иркутской области Игорь Коб-
зев и генеральный директор «Палп-Агро» 
Наталья Муратова в рамках Петербургско-
го международного экономического форума 
(ПМЭФ-2023). Начать строительство распре-
делительного центра планируется в 2024 году, 
ввести в эксплуатацию — в 2026 году. Общий 
объем инвестиций оценивается в 1,6 млрд ру-
блей. В настоящее время выбран земельный 
участок под объект на территории Уриковско-
го муниципального образования под Иркут-
ском. Идет подготовка документов для по-
дачи заявки на получение статуса масштаб-
ного инвестиционного проекта. Отмечается, 
что распределительный центр позволит обе-

спечить местным производителям доступ «к 
большим рынкам сбыта». Интерфакс-Сибирь

Переправа в Томске: 
дешево не получится

Стоимость строительства третьего моста 
через реку Томь в Томске составит поряд-
ка 42 млрд рублей, сообщил замгубернато-
ра по строительству и инфраструктуре Ни-
колай Руппель.

«На проектно-сметную документацию не-
обходимо 2,2 млрд рублей, около 40 млрд ру-
блей — на строительство моста. Также нуж-
но 3 млрд рублей для строительства доро-
ги на левобережье Томи с двумя развязка-
ми», — сказал Руппель на заседании коми-
тета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера, кото-
рый проходит в Томске.

Руппель отметил, что в текущем месяце 
администрация Томска определит подрядчи-
ка для подготовки технико-экономического 
обоснования для определения местополо-
жения моста, на эти работы из областного 
бюджета было выделено 165 млн рублей. 
На 2024–2025 годы запланирована разработ-
ка проектно-сметной документации, строи-
тельство — на 2025–2030 годы.

При этом Руппель сказал, что источник 
финансирования пока не определен.

Ранее сообщалось, что президент РФ 
поручил правительству совместно с вла-
стями Томской области реализовать пла-
ны по строительству моста через реку Томь 
в 2023–2027 годах. Он также поручил опре-
делить источники финансирования строитель-
ства моста, «в том числе, рассмотреть во-
прос о выделении из федерального бюдже-
та дополнительных бюджетных ассигнований 
и предоставлении дополнительных инфра-
структурных бюджетных кредитов».

О необходимости строительства третьего 
моста через реку Томь из-за активного раз-
вития левобережья губернатор региона Вла-
димир Мазур заявлял в августе 2022 года 
на встрече с главой государства. По словам 
Мазура, на левом берегу Томи уже живет бо-
лее 8 тыс. человек, планируется строительство 
кампуса (на 6 тыс. человек — ИФ) и жилищное 
строительство — на 10 тыс. человек. Позднее 
власти региона определили под кампус дру-
гую площадку — на правом берегу Томи близ 
ОЭЗ. https://www.interfax-russia.ru/siberia

А у нас — «Криогаз»
ООО «Криогаз-Кузбасс» намерено во II 

квартале 2023  года начать строительство 
комплекса по сжижению природного газа 
(КСПГ) в Топкинском округе Кемеровской 
области в случае получения доступа к газо-
транспортной сети, сообщается в отчетности 
ООО «Полюс Холода» (собственник «Криогаз-
Кузбасса»). «В случае принятия положитель-
ного решения ПАО «Газпром» (MOEX: GAZP) 
о подключении комплекса к газотранспортной 
сети общества («Газпрома» — ИФ) в г. Топ-
ки работы по строительству первой очереди 
КСПГ планируется начать во втором полугодии 

2023 года», — говорится в отчетности. Уточ-
няется, что к настоящему времени заверше-
ны работы по сбору исходных данных, раз-
работке общих технических решений, заклю-
чен договор аренды земельного участка. Ре-
ализовать проект планируется за 9 лет, с 2023 
по 2031 год. Интерфакс-Сибирь

Алтайское ЖКХ 
модернизируют

В Алтайском крае в 2023 году стартует 
пятилетняя программа модернизации ЖКХ 
с вложениями 2,7 млрд рублей. Об этом 
в своем Telegram-канале сообщил глава ре-
гиона Виктор Томенко.

«В этом году начинаем реализовывать 
масштабную программу по модернизации 
коммунальной инфраструктуры края за 2,7 
млрд рублей. Большую часть — 2,1 млрд — 
удалось привлечь через федеральный Фонд 
развития территорий. Программа рассчитана 
на пять лет», — написал Томенко.

По его информации, самым крупным про-
ектом станет реконструкция очистных соору-
жений в Яровом. На него планируется потра-
тить больше 910 млн рублей. Завершить ра-
боты должны к концу 2025 года.

Кроме этого, к 2028 году ремонтные ра-
боты по программе пройдут еще в восьми на-
селенных пунктах региона. В селах Калман-
ка, Огни, Троицкое и Тогул реконструируют 
системы водоснабжения. По словам губерна-
тора, капремонт водопроводных сетей про-
ведут в селе Пещерка, откуда поступали жа-
лобы жителей на количество воды. В селах 
Лесное, Безрукавка и Павловск проведут ка-
питальный ремонт теплосетей. https://tass.ru

Нет меня полезней…
Свой личный КПД на работе среднестати-

стический россиянин оценивает в 81%, кол-
лег — в 72%, начальства — в 62%. В опро-
се сервиса по поиску высокооплачиваемой 
работы SuperJob приняли участие 5300 ре-
спондентов из всех округов страны.

Свой личный коэффициент полезного 
действия на работе россияне в среднем оце-
нивают достаточно высоко — на 81%. При 
этом каждый пятый (22%) убежден, что, во-
преки законам физики, его КПД превышает 
100%, и только 2 человека из 100 признают, 
что их КПД составляет менее 10%: «Не дают 
реализоваться в полной мере».

КПД коллег россияне оценивают ниже 
личного — в среднем на 72%. То, что со-
служивцы выжимают из себя больше энер-
гии, чем потребляют, отмечает только каж-
дый десятый (10%).

Еще более критично опрошенные настро-
ены по отношению к руководству: КПД своего 
начальника россияне в среднем видят равным 
62%. Интересно, что подобный КПД имеют 
лидеры рейтинга полезности депутатов Гос-
думы. По мнению 7%, эффективность шефа 
не достигает и 10%. Напротив, 9% убежде-
ны, что руководитель выкладывается более 
чем на 100%.

А вот начальники КПД своих подчинен-
ных оценили на 71%. SuperJob
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ОТ ВОДНО-ЗЕЛЕНОГО КАРКАСА —
К СИМБИОЗУ ГОРОДА И ПРИРОДЫ

В Новосибирске состоялась Всероссийская конференция
по созданию комфортной городской среды

1 и 2 июня Новосибирск принимал го-
стей и участников Всероссийской конфе-
ренции «Водно-зеленый городской кар-
кас. Современный мультидисциплинарный 
инструмент создания комфортной город-
ской среды».

На конференцию прибыли делегации 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Ека-
теринбурга, Краснодара, Нижнего Новгоро-
да, Севастополя, Перми, Самары, Черняхов-
ска. Эксперты рассмотрели вопросы озеле-
нения городских территорий, актуальности 
внесения изменений в нормативно-правовую 
базу, создания методических документов для 
формирования и развития водно-зеленого 
городского каркаса на территории Россий-
ской Федерации.

Одним из ключевых событий конферен-
ции стал старт Рабочей группы формирова-
нию и развитию водно-зеленого городского 
каркаса в составе Экспертного совета при 
Министерстве строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Фе-
дерации.

«Рабочей группе нужно будет выработать 
предложения для Минстроя России в зако-
нодательство, в нормативные документы или 
федеральные программы. Сейчас мы видим 
некий перекос в благоустройстве, связан-
ный с отсутствием норм по водно-зеленому 
каркасу в градостроительном кодексе. На-
пример, капитальное строительство разло-
жено по полочкам, и застройщикам все по-
нятно. Благоустройство касается и объек-
тов капитального строительства, и инженер-
ной инфраструктуры, а многие важные во-
просы нормативной базой не предусмотре-
ны», — рассказала заместитель начальника 
управления по благоустройству обществен-
ных пространств мэрии Новосибирска Ма-
рия Смирнова.

«Мы заботимся об экологии и вместо лив-
невой канализации, которая засоряет инже-
нерную инфраструктуру, хотим сделать до-
ждевой сад. Но проект с таким решением 
экспертиза не пропустит, потому что норма-
тивные документы этого не предусматрива-
ют. Или, например, проект не сможет прой-
ти экспертизу, если в нем предусмотрены 
прикорневые барьеры, без которых сейчас 
не обходится городское озеленение, пото-
му что по всему городу проходят инженер-
ные коммуникации. Многих важных для бла-
гоустройства нюансов нет в нормативных до-
кументах, и они, к сожалению, не интересны 
тем, кто занимается транспортной и инженер-
ной инфраструктурой», — отметила замести-
тель мэра — начальник департамента куль-
туры, спорта и молодежной политики Анна 
Терешкова. Эти дисбалансы, среди прочего, 
предстоит преодолеть Рабочей группе.

Также в рамках конференции были пре-
зентованы: опыт реализации проекта «Фор-
мирование водно-зеленого каркаса города 
Новосибирска», программа повышения ква-
лификации «Формирование водно-зеленого 
каркаса территорий», разработанная Сева-
стопольским государственным университетом; 
платформа «Пространство города» — цифро-
вой инструмент, по формулировке организа-
торов, «способствующий развитию идеологии 
водно-зеленого каркаса в России».

Участники посетили объекты, реализован-
ные в рамках федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской среды». Со-
стоялись публичные лекции и дискуссии для 
девелоперов, представителей науки, студен-
тов, общественных организаций, в том чис-
ле — паблик-ток «Как горожане меняют го-
род», посвященный теме «тактического ур-
банизма». («Тактический урбанизм — поня-
тие, которое многие расценивают как что-то 
масштабное и глобальное. На самом деле это 
универсальный и удобный инструмент, с по-
мощью которого можно менять город», — по-
ясняют организаторы события.)

ГОРОДУ НУЖЕН «ГЛАВНЫЙ 
САДОВНИК»

В своем приветственном слове на конфе-
ренции заместитель министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации Алексей Ересько отме-
тил достижения Новосибирска в части фор-
мирования озеленнных территорий.

«Новосибирск может служить примером 
общественного подхода в создании зеленых 
пространств, — сказал замминистра. — Как 
показывает мировой опыт, зеленые терри-
тории — это не только эмоциональный ком-
форт, но и привлекательность территории 
для жизни людей. Хочется, чтобы у нас в каж-

дом городе был не только главный архитек-
тор, но и главный садовник».

«Сейчас идет заметная работа по систем-
ному мастер-планированию отдельных тер-
риторий, и подходить к этому вопросу нуж-
но с пониманием темы, которую мы обсуж-
даем. Если мы хотим упорядочить работу 
с мастер-планами, нужно упорядочить «слой» 
водно-зеленого каркаса. По сути, мы отклик-
нулись на запрос, который был сформиро-
ван от регионов и городов. Символично, что 
собираемся в Новосибирске — он с первого 
дня был одним из моторов проекта — горо-
дом, который уже может поделиться опытом. 
Нам также нужно организовать экономиче-
скую базу под создание новых больших зе-
леных территорий. С точки зрения экономи-
стов и событийщиков, парк — это некая пло-
щадка, где можно развлекать людей и зара-
батывать деньги. Но на этом фоне, к сожа-
лению, теряется понятие ландшафта. Наша 
с вами задача — снова выдвинуть ландшафт 
на первый план; эта основная функция пар-
ка и должна быть в приоритете», — отметил 
руководитель управления федерального 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» проектной дирекции Мин-
строя России Джемал Сурманидзе.

В мэрии Новосибирска отмечают, что 
толчком к развитию зеленых зон послужил 
личный опыт главы города во время рабочих 
поездок в европейскую часть России и Респу-
блику Беларусь.

«Там очень бережно относятся к своим 
рекам, — рассказал мэр Новосибирска Ана-
толий Локоть. — Видишь маленький ручеек, 
спустишься — а там парковая зона. У нас 
в городе, помимо Оби, 8 малых рек».

Мэр с гордостью напомнил, что в поза-
прошлом году Новосибирск сберег от за-
стройки территорию в поймах малых рек.

«Хочу поблагодарить Минстрой России 
и всех участников за выбор города, в ко-
тором проводится первое собрание рабо-
чей группы по формированию и развитию 
водно-зеленого городского каркаса, — под-
черкнул Анатолий Локоть. — Тема конфе-
ренции имеет важное значение для нашего 
города и не только. С начала моей работы 
в 2014 году наша команда поставила перед 
собой задачу — мониторинг зеленых зон. 
После нескольких лет колоссальной рабо-
ты стало понятно, что необходимо обратить 
внимание еще и на городской водный кар-
кас. У ландшафта Новосибирска есть свои 
особенности — он равнинный, но побере-
жье реки Оби изрезано оврагами и малыми 
реками — всего их восемь на территории го-
рода. Было принято решение о сохранении 
первозданных, заложенных природой зеле-
ных и водных зон, они делают жизнь горо-
жан комфортной. Необходимо гармонизиро-
вать бурное развитие города и его природ-
ные особенности. Системная работа по со-
хранению и развитию водно-зеленого кар-
каса города — это план на многие годы впе-
ред. И большое значение имеет то, что стар-
туем мы именно в Новосибирске».

Напомним, сейчас в Новосибирске идет 
благоустройство парка на реке Каменке. 

На площади более 20 гектаров появятся ти-
хие зоны для прогулок, спортплощадки, ве-
лодорожки и детские уголки, а доступ к реке 
будет открыт. Это первый в России парк, ко-
торый построят на затопляемой территории.

На левом берегу Оби, рядом с ледовым 
дворцом спорта, благоустраивается парк 
«Арена». В марте 2022 года проект парко-
вого пространства, соединяющего Бугрин-
скую рощу с территорией парка, был пред-
ставлен ВЭБу. Ориентиром для парка стали 
московские Сокольники.

В 2024 году мэрия Новосибирска планиру-
ет начать строить парк на берегу Ини в Пер-
вомайском районе. Он займет 12 гектаров. 
Дизайн-проект парка предусматривает пеше-
ходные дорожки, экотропы, велодорожки, 
детские и спортивные площадки, скейт-парк, 
пункты проката, площадки для дрессировки 
собак, а также смотровые площадки.

По информации Минстроя РФ, в рамках 
нацпроекта «Комфортная городская среда» 
в России к настоящему времени благоустрое-
ны суммарно 820 парковых территорий, с на-
чала 2023 года — 186.

ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ 
В ГОРОДАХ ДОЛЖНО 
СТАТЬ БОЛЬШЕ НА 40%

Как сообщила в ходе конференции за-
вкафедрой «Архитектура и дизайн» Инсти-
тута развития города Севастопольского го-
суниверситета, руководитель Рабочей груп-
пы по формированию и развитию водно-
зеленого городского каркаса в составе Экс-
пертного совета при Министрое РФ Элина 
Красильникова, площадь городских лесов 
и зеленых насаждений за следующие 17 лет 
в целом должна увеличиться в российских 
городах на 40%.

«По-хорошему, у нас должны быть 
на 40% увеличены площади зеленых насаж-
дений в 2040 году, это общемировая тенден-
ция. И создание экоболот, экопрудов, тех 
зон, которые у нас затапливаются, это тоже 
серьезная задача, связанная с увеличением 
биологического разнообразия экосистем», — 
сказала она.

Элина Красильникова отметила, что раз-
витие садов и парков является «нашим от-
ветом на изменение климата», и подбор со-
ответствующих видов растений для горо-
дов позволяет более эффективно улавли-
вать углерод.

По словам Красильниковой, первое засе-
дание рабочей группы, которую она возглав-
ляет, состоялось в Новосибирске, поскольку 
город располагает значительной администра-
тивной и научной базой для формирования 
водно-зеленого каркаса, а также реализует 
ряд соответствующих проектов.

«ПРОСТАЯ СИСТЕМА 
НЕ МОЖЕТ УПРАВЛЯТЬ 
СЛОЖНОЙ»

Ранее вице-президент РААСН, доктор 
технических наук, профессор, академик 

РААСН Вячеслав Ильичев описывал виде-
ние научным сообществом общих перспектив 
человеческих усилий по совершенствованию 
окружающей среды и улучшению экологиче-
ского состояния в городах.

Согласно этой оценке, в глобальном 
смысле человечество не может управлять 
биосферой, потому что биосфера в целом на-
много сложнее человека, а согласно принци-
пу Эшби, простая система не может управлять 
более сложной. «Человек создан биосферой 
и должен служить материнскому организ-
му, — пояснил Вячеслав Ильичев. — Вместо 
того чтобы мнить себя царями природы и вен-
цом творения, люди должны влиться в окру-
жающую среду, ощутить себя ее органичной 
частью и оставить попытки управлять биосфе-
рой и земным шаром, поскольку эти попытки 
могут плохо кончиться для всех. Наши пои-
ски должны быть направлены на ограниче-
ние потребления городами основных ресур-
сов — земли, воды, воздуха и энергии. Как 
мы помним, «город пьет чужую воду, дышит 
чужим воздухом, ест чужую биомассу» — вот 
с этим и нужно работать.

Характеризуя общий уровень комфорта 
и гармоничности среды обитания значитель-
ной части региональных городов в России, 
Вячеслав Ильичев в ходе одной из форсайт-
сессий в Новосибирске сравнил этот уровень 
с «дном», с которого неизбежно пора подни-
маться, просто чтобы не погибнуть. Для ре-
шения системных городских проблем специ-
алисты РААСН предлагают уже давно пред-
лагают ряд путей и методик.

«ЦАРЬ ПРИРОДЫ», 
СПУСТИСЬ НА ЗЕМЛЮ

Прежде всего, по мнению российских 
академиков, необходимо обеспечить сим-
биоз города и природы. Решению этой за-
дачи, среди прочего, может послужить раз-
работанная РААСН матрица преобразова-
ния нынешних мегаполисов в города ново-
го уровня — совместимые и гармонизиро-
ванные с биосферой, способствующие раз-
витию человека. В матрицу вписаны и взаи-
мосвязаны между собой такие важные ком-
поненты, как гуманитарный баланс биотех-
носферы и его законодательное закрепле-
ние, единение города и окружающей при-
роды, знания (как основа управления го-
родом), функции города, удовлетворяю-
щие потребности человека в жизнеобеспе-
чении, релаксации, образовании, творче-
стве и т. п. «Элементы матрицы описывают 
жизнедеятельность города, связаны между 
собой, но каждый элемент может быть со-
ставлен математически, т. е. можно составить 
числовой портрет города на одной страни-
це, — пояснил Вячеслав Ильичев. — Прин-
ципы преобразования позволяют системати-
зировать огромный статистический матери-
ал по жизнедеятельности городов, создать 
благоприятный социально-психологический 
климат, здоровые условия труда и отдыха. 
Что здесь принципиально нового? Потреб-
ности человека и функции города в целом 
известны. Новым является создание иерар-
хии потребностей и установление их взаи-
мосвязей, что дает возможность их рассчи-
тывать, создавая математическую модель, 
и тем самым впервые рассчитывать город. 
Более того, можно численно на этапе плани-
рования оценивать эффективность того или 
иного управляющего решения».

С точки зрения вице-президента РААСН, 
новым здесь также является общий принци-
пиальный подход к оценке инноваций. «Во-
прос о разделении инноваций на прогрес-
сивные и регрессивные должен решаться ис-
ходя из оценки их воздействия на симбиоти-
ческую жизнь биосферы и будущих поколе-
ний, — отметил ученый. — Если инновации со-
кращают пространство и время симбиотиче-
ской жизни — они регрессивны, если расширя-
ют — прогрессивны. Это условие надо считать 
критериям на всех этапах создания нововве-
дений: НИР, проектирование, строительство, 
производство и потребление инновационного 
продукта с учетом отдаленных последствий».

Подготовил А. Русинов

Использованы материалы 
«Интерфакс-Сибирь», 

пресс-центра мэрии Новосибирска, 
собственная информация
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Министерство строительства Новосибир-
ской области, по сложившейся традиции, 
объявляет ежегодный конкурс среди пред-
приятий (организаций) строительного ком-
плекса Новосибирской области по резуль-
татам деятельности в 2022 году.

Конкурс проводится на основании по-
становления регионального Правительства 
от 28.12.2011 № 622-п «О конкурсе среди 
предприятий (организаций) строительного 
комплекса Новосибирской области».

Победителям конкурса будут вручены ди-
пломы областного Правительства по следую-
щим номинациям:
•	 «Лучшее предприятие по производству 

строительных материалов в Новосибир-
ской области»;

•	 «Лучшая строительно-монтажная органи-
зация в Новосибирской области»;

•	 «Лучшая проектная организация в Новоси-
бирской области».

Подробно с условиями конкурса можно 
ознакомиться на официальном сайте мини-
стерства в сети Интернет (www.minstroy.nso.
ru) в разделе «Строительство», далее под-
раздел «Конкурс среди предприятий стро-
ительного комплекса», а также по телефону 
(383) 228-64-30.

Напоминаем: заявка и приложенные 
к ней материалы подшиваются в пап-
ку каждым предприятием (организацией) 
самостоятельно, перед подачей в отдел 
организационно-контрольной и кадровой 
работы Министерства по адресу: 630007, 
г. Новосибирск, ул. Коммунистическая, 40, 
каб. № 405.

Срок подачи заявок  — до 28  июля 
2023 года.

Остались вопросы? Ответим по теле-
фону: (383) 228-64-30.

кОНкуРС

НОВОСти

ВыСтаВка

ХВАТИТ ТЕРПЕТЬ НЕДООЦЕНЕННОСТЬ
Принимаются заявки на конкурс 
«Лучшее предприятие»

Что за Шерегеш без 
магистрального газа?

Курорт Шерегеш (Кемеровская область) 
планируется газифицировать за счёт подве-
дения магистрального трубопровода, проек-
тирование объекта начинается, заявил пер-
вый заместитель губернатора — председа-
тель правительства Кузбасса Илья Середюк.

«Состоялись переговоры, соглашение 
с Миллером (с председателем правления 
«Газпрома» (MOEX: GAZP) Алексеем Милле-
ром — ИФ) подписано. Мы приступаем к про-
ектированию большой магистральной тру-
бы газа в Шерегеш. Там же развитие колос-
сальное, инвестиционные планы очень боль-
шие. Для того, чтобы получить отопление, 
не угольную же котельную ставить в эколо-
гически значимой точке РФ? Туда (в Шере-
геш — ИФ) проектируется и будет подведён 
магистральный газ», — сказал Середюк ходе 
круглого стола «Стратегическое развитие Куз-
басса. Фондовый рынок — одно из направ-
лений развития бизнеса региона». Он до-
бавил, что порядок финансирования стро-
ительства трубопровода прорабатывается. 
Интерфакс-Сибирь

Требуется построить 
канализационный 
коллектор

В Новосибирске объявлен аукцион 
на строительство канализационного кол-
лектора в жилом квартале Клюквенный. Ин-
формация об этом размещена на сайте го-
сударственных закупок. Заказчиком высту-
пает МУП «Горводоканал».

Согласно конкурсной документации, об-
щая протяженность трассы проектируемого 
коллектора диаметром 800 мм составляет 2,4 
тыс. метров, в том числе 827 метров пройдут 
по водоохраной зоне. Общая плановая про-
должительность строительства составляет 17 
месяцев, включая продолжительность работ 
в водоохранной зоне (где работы ведутся 
с июня, исключая период нереста с 20 апре-
ля по 20 мая — в реке Обь со всеми прито-
ками). Начало работ предусмотрено в 2023 
году, окончание — в 2024-м.

Отмечается, что по выбранной трассе кол-
лектор пересекает автомобильные дороги 
по ул. Березовая протяженность 6 м, ул. Кра-
узе протяженность 10,86 м и проходит под ав-
томобильной дорогой по ул. Кочубея до гра-
ницы проектирования протяженность 26,87 м.

«В водоохранной зоне на участке 1 вырубка 
деревьев предусмотрена на площади: 4041,84 
кв. метров, а также вырубка кустарника на пло-
щади 13263,96 кв. метров. В том числе в водо-
охранной зоне вырубка деревьев предусмотре-
на на площади: 1440,71 кв. метров, а также ку-
старника на площади 5647,85 кв. метров. Об-
щее количество вырубаемых деревьев составит 
1030 шт.», — сообщается в документе.

Начальная цена контракта — 368 млн ру-
блей. Напомним, на территории Калининско-
го района до 2033 года предполагается ре-
ализовать масштабный проект жилмассива 
«Клюквенный». Земельный участок для его 
строительства был передан из федеральной 
в областную собственность. На территории 
общей площадью 207 га будут построены 
1 млн кв. м жилья трех уровней этажности, 
пять школ, три детских сада, поликлиника 
с подстанцией скорой помощи, спортивные, 
торговые центры, парки отдыха и зеленые 
зоны. Рядом с поселком появится платфор-
ма городской электрички, которая сократит 
путь от главного вокзала до ТЦ «Нордмолл» 

до 15 минут. Улицы Красных Зорь и Богда-
на Хмельницкого продлят до «Клюквенного». 
От улицы Краузе до Красных Зорь построят 
трамвайную линию протяженностью 4,5 км. 
Сейчас реализуется первая очередь проекта. 
Источники — Infopro54, Сибстройинформ

Ускорение ускорителя
В наукограде Кольцово под Новосибир-

ском залит фундамент здания инжекцион-
ного комплекса Центра коллективного поль-
зования (ЦКП) «СКИФ».

По словам директора Института катализа 
имени Г. К. Борескова СО РАН Валерия Бух-
тиярова, толщина фундаментной плиты со-
ставляет 1,5 м, а общая толщина основания 
здания достигает 10 м, поскольку под фун-
даментальной плитой уже устроены три слоя, 
в том числе стабилизационный, который обе-
спечит максимальную стабильность пучка.

Бухтияров добавил, что стройка отстает 
от работ физиков по изготовлению технологи-
ческого оборудования, однако работы плани-
руется закончить в срок — до конца 2024 года.

Директор компании, ответственной 
за строительство «СКИФ», АО «Концерн Ти-
тан-2» Андрей Гончаров добавил, что сей-
час на стройплощадке работают порядка 
350 человек, а августе их число планируется 
увеличить до 800–1000. Кроме того, в июле 
на вспомогательных работах будут допол-
нительно задействованы студенческие отря-
ды. На текущий момент выполнено порядка 
25% строительно-монтажных работ. Строи-
тельство ЦКП СКИФ по национальному про-
екту «Наука и университеты» началось в нау-
кограде Кольцово под Новосибирском в 2021 
году. Для него строится комплекс зданий, об-
щая площадь которых составит 86,8 тыс. кв. 
м. Центр будет включать ускорительный ком-
плекс, экспериментальные станции и лабо-
раторный комплекс. Заказчик и застройщик 
проекта — Институт катализа им. Г. К. Боре-
скова СО РАН. Головным исполнителем про-
екта является Институт ядерной физики СО 
РАН. Стоимость проекта — 47,3 млрд рублей. 
Завершение строительства и начало науч-
ных исследований планируется в 2024 году. 
https://nauka.tass.ru

Руководители «прокачали» 
знания

В Центре взаимодействия и коммуника-
ций в строительстве в Москве прошло орга-
низованное Главгосэкспертизой России об-
учение представителей региональных вла-
стей Омской области.

В делегацию, возглавляемую врио губер-
натора Виталием Хоценко, вошли министр 
строительства Омской области Александр 
Рашко, министр энергетики и жилищно-
коммунального комплекса региона Владимир 
Шнипко, первый замминистра транспорта и до-
рожного хозяйства Дмитрий Пестряков, руко-
водители казенных учреждений и экспертной 
организации региона. Свои доклады на ме-
роприятии, помимо представителей Главго-
сэкспертизы России, представили ППК «Еди-
ный заказчик» и ФБУ «РосСтройКонтроль».

Приветствуя «десант» из Омской области, 
начальник Главгосэкспертизы России Игорь 
Манылов напомнил, что на Стратегической 
сессии «Современные подходы к управлению 
государственным заказом в области строи-
тельства», прошедшей осенью 2022 года под 
председательством вице-премьера Марата 
Хуснуллина, обсуждались вопросы консоли-
дации процессов управления строительством 

на уровне органов власти и на уровне гос-
заказчика. В продолжение и развитие идей, 
предложенных на той сессии, и было орга-
низовано обучающее мероприятие для реги-
ональных властей Омской области с попыт-
кой объединения двух уровней.

Министр строительства Омской области 
Александр Рашко рассказал про целевые 
и фактические показатели стройкомплекса 
Омской области, а также о том, что в целях 
увеличения объемов строительства и дости-
жения целевых показателей по программе 
«Жилье» Правительством Омской области 
ведется работа с крупными застройщиками 
в рамках реализации проектов в сфере жи-
лищного строительства.

Представители ППК «Единый заказчик» 
поделились типовыми проблемами при реа-
лизации федеральных проектов. Совместно 
с руководством Омской области они рассмо-

трели актуальные вопросы создания и осу-
ществления деятельности единого техниче-
ского заказчика на региональном уровне. 
В продолжение темы заместитель предсе-
дателя Правительства Сахалинской области 
Сергей Олонцев поделился опытом эффек-
тивной работы единого технического заказ-
чика в своем регионе.

Отдельным блоком вопросов, которые 
были рассмотрены в ходе мероприятия, ста-
ли вопросы перехода на ресурсно-индексный 
метод ценообразования в строительстве 
и о работе с ФГИС ЦС.

В ходе мероприятия коснулись и темы ор-
ганизации работы центра строительного кон-
троля на региональном уровне. Представи-
тели ФБУ «РосСтройКонтроль» рассказали, 
как эффективно выстроить подобную работу, 
а также подняли вопросы контроля качества 
строительства. Главгосэкспертиза России


